
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 июня 1917 года СРЕДА, 9 ИЮНЯ 1982 ГОДА

О т в е т с т в е н н о с т ь  §  

р е к о м е н д у ю щ е г о
«Не один год знаю Ивана Филипповича Лиманова. Каж

дую уборочную страду он садится за штурвал комбайна, 
зимой тр5̂ дится слесарем в райеельхозтехнике. Дисципли
нирован, исполнителен, технически грамотен. Избран депу
татом районного Совета народных депутатов. Считаю, что 
И. Ф. Лиманов оправдает оказанное доверие. За рекоменда
цию несу ответственность согласно Уставу партии».

Так писал ветеран КПСС Владимир Григорьевич Войтен- 
ко, рекомендовавший одного из лучших рабочих Зырянской 
райсельхозтехники в партию. Этот искренний документ, 
как и другие рекомендации, был зачитан на бюро райкома 
КПСС, утвердившего решение первичной партийной органи
зации. За строками краткой характеристики—высокое дове
рие своему товарищу, убежденность в том, что с честью 
будет нести звание коммуниста. И. Ф. Лиманов это доверие 
оправдывает отличным трудом, общественной работой.

Ряды Коммунистической партии постоянно пополняются 
за счет лучших представителей рабочего класса, крестьян
ства, советской интеллигенции. «Число желающих вступить 
в партию растет, — отмечал на XXVI съезде КПСС Л. И. 
Брежнев. — Стал более взыскательным подход к приему 
новых членов партии. Лучше используется кандидатский 
стаж для проверки политических, деловых и моральных 
качеств вступающих». Давая рекомендацию, важно оцени
вать человека с высоты этой требовательности. Очень хоро
шо это осознают коммз’нисты производства метанола Том
ского нефтехима. Прежде чем дать рекомендацию, к 
примеру, оператору Владимиру Егорову, здесь решили про
верить его на общественной работе. Знают как прекрасного 
производственника, но этого недостаточно, пусть покажет 
себя вне цеха, вне завода. Сейчас В. Егоров входит в шеф
скую группу школы № 13. Такой подход говорит о зрело
сти самих коммунистов, их заботе о пополнении рядов 
парторганизации не случайными людьми, а бойцами, уме- 
юш,ими ставить общественное выше личного.

Дающий рекомендацию не только поручается за всту
пающего, но и призван способствовать его идейному, дело
вому и нравственному росту. Там, где об этом забывают, 
кандидат в члены КПСС нередко отходит от активной ра
боты Б парторганизации. В совхозе «Дубровский» Кожезни- 
ковского района приняли кандидатом В. А. Яковлева. А 
позднее партийная организация исключила его как не про
шедшего кандидатский стаяг. Получилось, что человек, ко
торый характеризовался как добросовестный работник, не 
единожды награждался ценными подарками за труд, плохо 
выполнял партийные поручения, оказался пассивен на пар
тийных собраниях. А  где же были парторганизация, ре
комендующие? Ответ один: принижена ответственность
коммунистов за пополнение своих рядов. Этот факт и дру
гие послужили поводом для серьезного разговора в район
ной партийной организации об ответственности рекоменду
ющих, о подготовке будущей смены.

Анализ, проведенный организационным отделом Кожев- 
никовского райкома КПСС, показал, что в ряде первичных 
организаций не глубоко, не всесторонне обсуждают вопросы 
приема в партию. Некоторые коммунисты относятся к да
че рекомендаций недостаточно серьезно, молодые партий
цы редко отчитываются о выполнении поручений, не при
влекаются в подготовке партсобраний. Очень редко дают 
рекомендации для вступления в члены КПСС секретари 
парторганизаций, партийные активисты, руководители. На 
бюро райкома. КПСС рассмотрена работа парткома совхоза 
«Ювалинский» и парторганизации совхоза «Светлый» по 
росту партийных рядов и воспитанию молодых коммуни
стов. Проведены районные семинары секретарей парторга
низаций, расширенные заседания парткомов, партбюро, а 
также партийные собрания. Такие меры принесут пользу, 
поднимут ответственность рекомендующих.

«Необходимо повысить ответственность коммунистов за 
то, кого они рекомендуют в партию, насколько объективно 
характеризуют их», — отмечается в постановлении ЦК 
КПСС «О работе партийных организаций Киргизии по при
ему в партию и воспитанию кандидатов в члены КПСС»... 
— Райкомы и горкомы партии до.тжны осуществлять по
вседневное руководство работой первичных организаций по 
отбору и воспитанию нового партийного пополнения, сле
дить за тем, чтобы неукоснительно соблюдались положения 
Устава. КПСС».

Вызывает недоумение рекомендация, которую получил 
инженер Катайгинского леспромхоза И. С. Пархомчук. Ком
мунисты технорук сплавучастка Н. В. Морозов, бывший на
чальник орса А. С. Лещенко знали его моральные качества, 
его слабость к спиртному, но все-таки дали личное пору- 
чательство для вступления такого человека в члены 
КПСС. Паотийная организация в конце концов разобра
лась, что И. С. Пархомчуку не место в партии, и вынесла 
строгое взыскание рекомендующим.

Следует учитывать, что среди принимаемых в КПСС 
большинство составляют комсомольцы. Надо, чтобы райко
мы и горкомы комсомола более тщательно и строго подхо
дили к - рекомендации членов ВлкСМ для вступления в 
партию. Они обязаны всесторонне проверять политические 
качества кандидатов, давать рекомендации дейетвительно 
лучшим.

Работа парторганизации по приему партийного пополне
ния и воспитанию коммунистов имеет важнейшее значение 
для дальнейшего укрепления рядов КПСС, повышения бое
витости парторганизации. Ближе всего к вступающим сто
ят рекомендующие коммунисты. Повышать их ответствен
ность — важная задача партийных комитетов.
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Состоялась всфеча 
избирателей с канди
датами в депутаты 
местных С о в е т о в  
Э. Б. Быковой, В. К. 
Яковлевой, В. В. Сер
геевой, Л. И. Мурзич.

Б адрес объединения «Том- 
леспром» поступили допол
нительно две сучкорезные 
машины ЛП-33. Они пред
назначены для механизации 
трудоемкой операции — об
резки сучьев.

Четыре машины уже ра
ботают в Комсомольском и 
Аргат-Юльском леспромхо
зах. а одна передана в лесо
техническую школу. Повсе
местное внедрение ЛП-33 
позволит полностью решить

задачу комплексной механи
зации лесозаготовительного 
производства.
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в кинотеатре «Пионер» со
стоялся общественный про
смотр нового художествен
ного фильма «Придут стра- 
сти-мордасти» (производство 
студии «Ленфильм»). Пер
выми зрителями киноленты, 
повествующей о становле
нии характера подростка, 
стали педагоги, вожатые, 
работники комсомольских 
организаций. Интересно 
прошло обсуждение карти
ны.

Демонстрация нового
фильма начнется И июня.

ОСОБОЕ Ч У В С Т В О
Избирательный участок 

№ 7. Здесь, в клубе избира
телей, собрались живущие в 
этом микрорайоне рабочие 
и служащие манометрового 
завода, выдвинувшие при
сутствующих кандидатов в 
депутаты. Открыв встречу 
с ними, секретарь -парткома 
предприятия Б. М. Вяткин 
предоставляет слово А. П. 
Толстихину — доверенному 
лицу кандидата в депутаты 
областного Совета , слесаря- 
сборщицы цеха № 3 Э. Б. 
Быковой.

— Эльвиру Борисовну хо
рошо знают не только в на
шем коллективе, — говорит 
Александр Петрович. — Ог
ромный опыт — она тру
дится на заводе более 30 
лет — позволяет ей отлич
но организовать работу то
варищей. Коллективу, кото
рый возглавляет Эльвира 
Борисовна, первому на за
воде присвоено - звание 
«Бригада высокого качест
ва».

Герой Социалистического 
Труда, кавалер двух орде

нов Ленина, Э. Б. Быкова 
ведет большую обществен
ную работу. Она — депутат 
областного Совета, член бю
ро обкома КПСС. Избира
лась делегатом XXVI съезда 
КПСС.

Собравшимся представля
ют других кандидатов в де
путаты; опиловщицу цеха 
№ 8 манометрового завода 
Валентину Кирилловну
Яковлеву, машиниста сви
вальных машин цеха № 5 
Валентину Васильевну Сер
гееву, заведующую органи
зационным отделом Совет
ского райкома КПСС Люд
милу Ивановну Мурзич.

— Наш микрорайон рас
тет, — отметил в своем вы
ступлении инженер цеха 
№ 7 Н. И. Ромашов, — сот
ни семей справили в послед
ние годы новоселье. Хоте
лось, чтобы застройка шла 
комплексно. Нужны пром
товарный и продовольствен
ный магазины, школа. Де
путаты должны посодейст
вовать в решении этого 
вопроса.

Цена 3 ко п .

Работница производствен
но -  диспетчерского отдела 
Е. Д. Шадура предложила 
будущим депутатам позабо
титься о создании мест от
дыха в микрорайоне. Другие 
выступающие конкретизиро
вали это предложение. Они 
дали наказы о благоустрой
стве улиц, прилегающих к 
проспектам Фрунзе и Ком
сомольскому, предлагают 
расширить зеленую зону, 
построить детские и спор
тивные площадки.

На трибуне — Эльвира 
Борисовна Быкова. Каждый 
раз, баллотируясь в , органы 
государственной власти, 
подчеркнула она, испыты
ваю чувство особой ответ
ственности за доверие. Кан
дидат в депутаты областно
го Совета поделилась мнени
ем о том, как лучше вести 
благоустройство окрестных 
улиц, обязалась взять на 
контроль строительство
школы в микрорайоне.

Л. И. Мурзич в своем вы
ступлении рассказала о 
масштабных работах по
благоустройству, которые 
ведутся в. Советском райо
не, призвала избирателей 
принять в них активное 
участие. За два года на бла
гоустройстве освоено 10
миллионов рублей, построе
ны 16 жилых домов (85.000 
квадратных метров).

Выступившие кандидаты 
в депутаты заверили, что 
они оправдают доверие из
бирателей. Участники встре
чи выразили уверенность, 
что избиратели единодушно 
проголосуют за кандида
тов в депутаты местных 
Советов. '

Н. ЧУКОВ.
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ЛЕСНОМУ КОНВЕЙЕРУ- 

Ч Е Т К И Й  Р И Т М
......................................................................................................................................... .

«ТОМЛЕСПРОМ»: 
КТО ВПЕРЕДИ? 
КТО ОТСТАЕТ?

Соревнуясь в честь 
60-летия образования 
СССР, коллективы лесо
заготовительных пред
приятий в мае выполни
ли плановые задания по 
трелевке и вывозке леса. 
Стрелевано сверх плана 
72 тысячи, вывезено 10 
тысяч кубометров. С на
чала года возросли объе
мы работ на всех фазах 
лесозаготовительного про
изводства по сравнению 
с пятью месяцами прош
лого года.

Весомый вклад вносят 
такие предприятия, как 
Томский и Тогурский ле
сопромышленные . комби
наты, Чулымский, Пара- 
бельский леспромхозы.

С начала года Асланов- 
ский леспромхоз задол
жал по трелевке свыше 
13 тысяч, вывозке — 19 
тысяч, кубометров, в Ар- 
га'Р-Юльском леспромхо
зе стрелевано меньше 
плана на 26 тысяч кубо
метров, неритмично ра-. 
ботают Ингузетский и 
Комсомольский леспром
хозы, Каргасокский лесо
промышленный комби
нат.

157 тысяч кубометров— 
таков долг объединения 
по производству деловой 
древесины.

Июнь — завершающий 
месяц первого полугодия. 
Выполнить плановые за
дания не только по тре
левке и вывозке леса, но 
и по производству дело
вой древесины — важная 
задача коллективов объ
единения.

IА РЕКАХ 
продолжается

« С е Л е К С » п о м о г'>а е т
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роль сразу два десятка сов
хозов. До конца нынешней 
пятилетки все животновод
ческие хозяйства области 
начнут работать с исполь
зованием «Селекса».

(ТАСС).

ЛЕНИНГРАД. Заработали 
телетайпы на молочных 
фермах и комплексах сов
хозов Ломоносовского и Во-

жи в о т н о в о д  ам
лосовского районов. В деле 
система «Селекс» с исполь
зованием ЭВМ, цель кото

рой—совершенствование пле
менного учета на молочных- 
фермах и комплексах. 
Компьютер взял под конт-

ш

Шш
ъ

Черемисинов, Н. В. Храпов, 
П. Г. Нарбут, А. Г. Фадеев. 
Все они теснейшим образом 
связали свои судьбы с тем 
большим комплексом, кото
рый мы объединяем одним

емким словом — Нефтехим.
Они строили тепличный 

комбинат и бройлерную 
фабрику, работали на самых 
сложных переходах по трас
се дальнего теплоснабжения.

соор.ужали объекты произ
водства полипропилена. Те
перь монтируют технологи
ческие трубопроводы на за
воде метанола.

Фото Е. Лисицына.

области 
ответ- 

ственный период
сплавных работ. Одно
временно • завершаются бук
сировка плотов зимней 
сплотки, молевой сплав,
идет перевозка леса и гото
вой продукции в судах. Все 
работы ведутся в очень 
сложной обстановке, так как 
воды в ряде бассейнов не 
хватает. Ресурсы древесины 
в плотах и на молевых ре
ках составляют около 2,4 
миллиона кубометров. Еще 
почти 1 миллион кубомет
ров леса будет сформирован 
в летние месяцы от те
кущей заготовки. Объемы 
работ большие.

Впереди сегодня сплавщи
ки Чулыма, где ведет рабо
ты Чулымский леспромхоз 
под руководством директора 
П. Я. Федорова. Сплавные 
пути предприятия превыша
ют 800 километров и разде
лены на два региона. В Аси- 
не размещается приплавной 
рейд во главе с И. П. Шиш
киным.

Первыми справились с 
буксировкой зимних плотов 
на нижнем Чулыме. Здесь 
в 35 плотах было уложено 
121 тысяча кубометров леса, 
кроме того, 69 тысяч подго
товлено к отправке без пред
варительной буксировки. 
Последний плот выведен в 
конце мая.

На верхнем Чулыме было 
уложено 62 плота объемом 
232 тысячи кубометров. До
ставлено на рейд в Асино 
59 плотов. Три не поднято 
водой в Линеве. Но работы 
по спасению древесины про
должаются. Два плота из 
трех выведены на глубокое 
место, переформировывают
ся.

Предполагая низкий паво
док, в отделе сплава объе
динения приняли решение 
укладывать часть древеси
ны, в первую очередь ли
ственной, с расчетом не 
буксировать, а сразу отгру
жать в суда. Такую техно
логию применили на Тогур- 
ском и Каргасокском лесо
промышленных комбинатах, 
в Чулымском и Парабель- 
ском леспромхозах.

Этот метод выгоден для 
предприятий и потребите
лей, так как лес рассорти
ровывается зимой. Приме
нение подобной технологии 
позволяет быстрее грузить 
баржи, отправлять суда, что 
немаловажно при нынешней 
сплавной страде.

Сегодня в опасности та
кой лес, уложенный в Коро- 
лятке и Песчаном Пара- 
бельского леспромхоза. А 
всего на предприятиях, при
менявших технологию от
грузки без, буксиров, оста
лось еще около 130 тысяч 
кубометров. Так что потре
буется еще более 60 барж, 
чтобы не оставить лес на 
второй год, что чревато боль
шими потерями качества.

Самая сложная обстанов,- 
ка на Кети, где было уло
жено 175 плотов общим

объемом почти 640 тысяч 
кубометров. Осталось около 
50 плотов объемом более 150 
тысяч кубометров. А 30 
плотов даже не поднято во
дой. Это. серьезная угроза 
лесу. Обезгшенный лес на
ходится на Катайгинском, 
Уткинском, Ингузетском 
сплавных участках.

Труднее всего в Катайге и 
Степановке. Hd самом даль
нем участке Кети — Катай
гинском еще крепко сидят 
на мели 10 плотов. Их при
дется распускать на отдель

н а  темы дня

л е с
ные пучки и переформиро
вывать. А это чрезвычайно 
трудоемкая и дорогостоящая 
работа. Потребуется допол
нительное количество лю
дей и техники, а их и так 
не хватает.

Сегодня сплавная бригада 
В. Н. Филонова прилагает 
героические усилия, чтобы 
спасти лес, но работы не
початый край. Ведь заго
товленные Катайгинскйм 
леспромхозом дополнитель-. 
но 67 тысяч кубометров ле
са уложены сплавщиками 
участка на недостаточно 
подготовленные плотбища. 
Чтобы привести в соответст
вие возможности лесозагото
вителей и сплавщиков, пред
стоит выполнить большой 
объем работ на плотбищах. 
Необходимо' вскопать уча
сток 8—9-го километров 
на плотбище Уткинского 
участка, где сегодня пойма 

,и река перегружены хлысто
выми плотами.

Сложной остается обста
новка на Тыме, где с учетом 
притоков передерживается 
360 тысяч кубометров мо
левой древесины. Чтобы до
ставить ее в запань, надо 
в самые сжатые сроки за
вершить вывод плотов. На 
помощь пришли речники. 
Это вселяет уверенность, что 
при активной организации 
сплава со стороны Каргасок- 
ского лесопромышленного 
комбината удастся развя
зать этот крепкий узел.

В целом, несмотря на от
меченные трудности, сплав
ные работы разворачивают
ся несколько активнее, чем 
в прошлом году. Дело чести 
сплавщиков—спасти; весь 
лес, {̂оставить потребителям 
древесину своевременно и 
хорошего качества, выпол
нить обязательства навига
ции второго года пятилетки.

ПОБЕДИТЕЛИ 30-й НЕДЕЛИ
На Томском лесопромыш

ленном комбинате продол
жается социалистическое 
соревнование под девизом 
«60-летию образования
СССР — 60 ударных не
дель».

На днях подведены итоги 
30-й недели. Победителями 
стали бригады лесозаготови
телей Калтайского лесо
пункта С. В. Потеряева, рас
кряжевщиков нижнего
склада с Томского лесо

пункта В. А. Шарапова и с 
участка № 2 А. И. Гри
горьева, погрузчиков леса в 
железнодорожные вагоны 
коммуниста А. И. Матвеева, 
по производству столярных 
изделий крммуниста В. Г. 
Ефремова и рамный поток 
во главе с коммунистом 
П. Г. Неколюком. '

П. АНИКИНА, 
нештатный корреспон
дент «Красного зна

мени».

Н а в с т р е ч у  

зеленой жатк о  3  я п о й м ы
Во второй половине июля 1978 года вниз по Оби от

был из Моряковскрго затона плавучий завод по произ
водству витаминной травяной муки «Томич-1». До конца 
сезона 5'далось заготовить 700 тонн зеленого концентрата 
из пойменного разнотравья. На другой год затраты по 
строительству плавучего завода полностью окупились. С 
того времени кормозаготовительный флот пополнился 
еще одним «Томичом». За обоими судами ныне закреп
лено более шести тысяч гектаров пойменных лугов.

Крайний справа на отом 
снимке — бригадир Вален
тин Тараканов. Слева от не
го — монтажники его брига
ды; А. Ф. Кузнецов, В. К.
alPiiniiiiiiiniiininiuiiiniiiininMiliiiiiniiBiiiiiiiiiimiiiiHiiiiiiiiiiiiniiiniiiniimiiiiiiiiiiMiiMiiiiiiiiMiiiiiilirmiiimiiiiiiiiiiMMiiiiiiiiniiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiHniiniiiiininiiniMiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiimMiiiMiiiiuiPiuiiiniiiiNiMiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiniiiiiiiiiiiniiitiiiii

хозяйств любого направле
ния, а многолетними трава
ми на семена. Тогда можно 
будет продавать другим сов
хозам семена трав.

И еще есть у пойменного 
директора задумка; поста
вить в Губине завод по пе
реработке соломы в кормо
вые брикеты. Тогда полный 
круглогодовой цикл специа
лизации замкнется и жи
вотноводческая отрасль ста
нет ее естественным продол
жением, так сказать, потре
бителем внутренних кормо
вых резервов. Основная же 
продукция; витаминные
гранулы, семена многолет
них трав, кормовые брике
ты — пойдет в другие хо
зяйства области.

А пока плавучие заводы 
готовятся к рабочей навига
ции. Отремонтирована кор
мозаготовительная техника, 
испытание на подошедшей 
озимой ржи на днях прой
дут АВМ-1,5, комплектуют
ся экипажи, накапливаются 
запасные части. В тревож
ной суете (успеть бы к 
сроку) бороздят воды Моря- 
ковского затона и Томи 
приданные заводам катера. 
Согласуются графики по
ставок под готовую продук
цию порожних сухогрузных 
барж. Увязываются с «Глав- 
нефтеснабом» вопросы обес
печения через северные ба
зы горюче-смазочными ма
териалами. Питание, меди
цинское и культурное об
служивание... Да разве пе
речислишь все то, что необ
ходимо предусмотреть на
кануне далекого рейса. Он 
намечается на третью дека
ду июня, к моменту буто
низации пойменных трав.

В. ДРОЗДОВ.

Совхоз на асфальте. Идея 
специализированного совхо
за по кормопроизводству, 
давно зревшая, связана 
с практическим использова
нием неистощимой кор
мовой базы .Приобья. Пред
лагалось, например, осу
шить для этой цели необо
зримые Малобрагинские 
луга, исподволь обговарива- 

j . лись другие варианты при
вязанного к земле спецхо- 
за. Ну, а пока на север об
ласти южные районы слали 
кормозаготовительные де
санты, заготовить удавалось 
немного. Однако были в 
бескормицу рады и малому.

Отправлял свои десанты 
на север и Томский район. 
Однажды, неудовлетворен
ный результатами много
трудных экспедиций, пер
вый секретарь райкома пар
тии Анатолий Пантелеевич 
Габрусенко после одного из 
собраний партийно-хозяйст
венного актива зазвал к се
бе в кабинет главного инже
нера совхоза «Томич» Ки
рилла Борисовича Янкиле-

вича и, взывая к его инже
нерной смекалке, поставил 
задачу — приблизить кор
мозаготовительную технику 
к источникам сырья. Тогда- 
то и родилось предложение 
поставить на баржу агрегат 
витаминной травяной муки 
с автономной электростан
цией и взять пойму, как го
ворят нюряки, на абордаж.

В райкоме и в обкоме 
партии предложение по до
стоинству оценили, помогли 
и словом, и делом. В госу
дарственные склады стал 
поступать — чем дальше, 
тем больше — витаминный 
концентрат, обмениваемый, 
по существующему положе
нию, килограмм на кило
грамм концентрата зерново
го. Так в районе, снабжаю
щем областной центр про
дуктами животноводства, 
появился дополнительный 
источник комбикормов, по
зарез необходимый ком
плексам агропромышленной 
зоны.

Раз появился плавучий 
кормозаготовительный за
вод с необходимой техникой

(тракторы, косилки, граб
ли, автомобили), то нужен 
стал ему какой-то угол, где 
бы можно было ремонтиро
вать и хранить технику до 
следующей сенокосной на
вигации. А тут еще второй 
плавзавод монтировать ста
ли. Так организационно в 
1981 году возник новый сов
хоз «Пойменный». И был 
бы он совхозом на асфаль
те, если бы не родилась 
идея специализированного 
кормопроизводства. Потому- 
то и выделили под «Пой
менный» земли Губинского 
отделения совхоза «Роди
на». 1.620 гектаров пашни, 
520 — на поливе.

Многоотраслевой спецхоз. 
Звучит, конечно, парадок
сально. Что это за узкая 
специализация, когда в 
«Пойменном» А зерновые 
сеют, и овощами занимают
ся, и свиней растят, и бы
ков откармливают?

— Все это кстати, — ут
верждает директор совхоза 
К. Б. Янкилевич. — Заго
товка кормов — дело сезон
ное, всего около четырех 
месяцев в году. Зимой кор- 
мозаготовители на фермы 
идут. А вторые члены се
мьи? Тепличное и грунтовое 
овощеводство — фронт рабо
ты для них.

Одно, другому, надо ска
зать, не мешает. Об этом 
свидетельствуют данные 
экономического анализа. 
Выработка витаминной тра
вяной муки с 1979 года вы

росла на 400 тонн. В семь 
раз уменьшились простои 
из-за отсутствия сырья, в 
три раза быстрее плавучий 
завод стал перебазироваться 
« а  очередные луга, в полто
ра раза возросла чистая 
работа, несмотря на то, что 
с течением времени меха
низмы подносились, требу
ют более тщательного ухо
да. О том, что пойменцы, 
обслуживающие плавучий 
завод вахтовым методом, 
отработали технологию и 
организационную структуру, 
свидетельствует также сни
жение затрат труда на тон
ну продукции с 12,84 чело
веко-часов до 11;22.

По восходящей развивает
ся и животноводство. На 
ферме содержится 1.800 
свиней, часть из них про
дается населению, часть вы
ращивается на мясо госу
дарству, племенные живот
ные реализуются в хозяй
ства области. Обладая гру
быми, сочными и особенно 
концентрированными кор
мами, совхоз в течение года 
откармливает около четы
рехсот быков, продаваемых 
государству на мясо.

— Если бы у нас были 
подходящие скотные дворы, 
— мечтательно говорит ди
ректор, — мы бы могли 
ежегодно откармливать не 
менее тысячи быков.

Магистральное направле
ние. Главными предпосыл
ками для развитого живот
новодства являются высоко

квалифицированные кадры 
и корма. Корма у «Поймен
ного» есть. Будут и кадры, 
поскольку, несмотря на 
многочисленные дефициты, 
в совхозе идет жилищное и 
социально - культурное 
строительство. Задумка Ян- 
килевича — неузнаваемо из
менить облик Губина, пре
вратив его в развитый посе
лок индустриального типа 
за четыре пятилетки. Нача
ло положено, сданы первые 
восемьсот квадратных мет
ров жилья.

Ну, а как же основная 
отрасль — кормопроизвод
ство? Прибыль она, конеч
но, приносит немалую — 
более 150 тысяч рублей в 
год. Через пару лет на север 
пойдут уже не два «Томи
ча», а целая флотилия, на
ступление на пойму продол
жится. Но, во-первых, уже 
теперь встает проблема ее 
«не захватнического», а 
культурного освоения (нуж
ны новые кормодобываю
щие орудия, комплекс осо
бых агротехнических меро
приятий), во-вторых, необ
ходима солидная база для 
широкого воспроизводства 
кормов.

— Правильно, — согла
шается Кирилл Борисович.— 
А как в этой связи рацио
нальнее использовать паш
ню? И сам же подсказы
вает оптимальный выход; — 
Нужно засевать пашню не 
зерновыми, которые есть в 
подавляющем большинстве
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Д Е П У Т А Т  И  Ж И З Н Ь

Г л г  в н о е 
п о р у ч е н и е
ПАРТКОМ ЗАВОДА РЕЖ УЩ ИХ ИНСТРУМЕНТОВ 

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО КОНТРОЛИРУЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

И О М М У Н И С Т О Б Д Е П У Т А Т О В
На. партийном собрании в 

цехе № 4 Томского завода 
режущих инструментов слу
шали отчет руководителя 
депутатской группы комму
ниста Ю. М. Колобкова. От-' 
читался он хорошо, депу
таты немало делают по вы
полнению наказов избира
телей. Однако были и заме
чания.

— Не обходите ли сторо
ной вопросы улучшения ус
ловий труда? Здесь работа 
не особенно заметна...

Депутатская группа прин
ципиально восприняла за
мечание. По ее настоянию 
начато строительство там
бура для утепления цеха, 
участок ширпотреба перево
дится в отдельное помеще
ние.

В местные Советы народ
ных депутатов настоящего 
созыва из заводского кол
лектива избран, 31 рабочий 
и служащий. Пятнадцать из 
них — коммунисты и кан
дидаты в члены КПСС. Их 
отчеты о депутатской рабр-’ 
те — дело обычное на пар
тийных собраниях. Цеховые 
организации, партком пред
приятия постоянно держат 
в поле зрения деятельность 
депутатов-коммунистов.

Партийный комитет ока
зывает группе всемерную 
поддержку. Далеко , не все 
избранники сразу начинают 
хорошо справляться со сво
ими. обязанностями. У ряда 
из них не хватает опыта, у 
других активность зависит 
от сложившейся системы 
руководства. Учитывая это, 
партийный комитет состав
ляет четкий план работы с

депутатской группой. Пре
дусматриваем встречи с ру
ководителями завода, раз
личные семинары, консуль
тации и т. п. Информируем 
депутатов по всем вопросам 
внутризаводской жизни.

Как выполняете свое 
главное партийное поруче
ние?

Этот вопрос партком не-' 
редко ставит перед депута
тами. Надо отметить, что 
почти все они активны и 
добросовестны. Когда на 
партийном србранми в цехе 
№ 6 депутату. Кировского 
районного Совета Ю. В. Бе- 
режневу было высказано 
замечание о недостаточной 
работе депутатского актива 
по благоустройству и сани
тарной очистке некоторых 
наших жилых домов, Юрий 
Васильевич не отмахнулся: 
«Не мое, дескать:..» На за
седаниях группы теперь ча
ще обсуждаются проблемы 
благоустройства, 'возможно
сти ре.монта жилья. И есть 
практические результаты.

Инициативный депутат 
укрепляет авторитет народ
ной власти. И понять это 
надо вполне определенно. 
Тем более активисту, яв
ляющемуся членом КПСС. 
Каждый из них в ответе за 
работу не только постоянной 
комиссии, в состав которой 
включен, но и за деятель
ность Совета в целом. Вот 
здесь «завязана» и честь 
коммуниста, и честь партий
ного органа, рекомендовав
шего члена КПСС на высо
кий общественный пост. 
Иным, к сожалению, прихо
дится напоминать об этом.

Оказали доверие, например, 
молодому коммунисту
В. Щербаковой, а она не 
проявила особого старания 
в общественных делах. Да к 
тому же и другие поручения 
запустила. Недавно в парт-; 
коме с ней состоялся нели- S 
неприятный разговор... |

Авангардная роль депута
тов-коммунистов становится 
особенно заметной, если 
постоянно и конкретно рас
сматриваются те вопросы, 
над которыми предстоит ра
ботать всем народным из
бранникам.

В прошлом году затяну
лась подготовка' заводского 
пионерского лагеря к сезо
ну. По предложению комму
нистов бвша создана' ко
миссия, которая проверила, 
как идут в лагере ремонт и 
благоустройство. Когда ре
зультаты проверки рассмот
рела депутатская группа 
(на ее заседание пригласили 
ответственных за подготовку 
пионерлагеря), работа уско
рилась и была выполнена в 
срок.

Очень важен для людей 
пример депутата в общест
венной и производственной 
жизни, в быту. А депутата- 
коммуниста — вдвойне. 
Вроде безобидный случай: 
отказался И. Богданов пе
рейти на другой участок. Но 
у коллектива-то на виду 
каждый шаг депутата! Его 
неправильное поведение 
осудила депутатская груп
па. Думаю, И. Богданов 
сделает для себя выводы.

Партком далеко не исчер
пал формы работы с ком-, 
мунистами-депутатами. Они' 
многообразны. Постановле
ние ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР 
и , Совета Министров СССР 
«О д а л ь н е йш е м  по
вышении роли Советов 
народных депутатов- в 
хозяйственном строительст
ве» требует улучшения пар
тийного руководства депу
татским активом. Для того,, 
чтобы в будущем созыве 
стала их деятельность еще 
более эффективнрй, стара
емся как можно лучше ор
ганизовать предвыборную 
кампанию, рекомендовали 
кандидатами в депутаты на- 

, дезкных, проверенных лю
дей. От этого в первую оче
редь зависит то, как люди 
возьмутся за выполнение 
своих ответственных обя
занностей.

Л. ЛОГИЦОРА,
секретарь парткома То.м- 
ского завода режущих ‘

инструментов.
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Э К О Н О М Ш  и МЫШЛЕНИЕ ЭКОИОМНСТЙ

П р о д о ^ о л ь с п б е н н а я  п р о г р а м м а - в с е н а р о д н о е  д е ло

СЕГОДНЯ И В ПЕРСПЕКТИВЕ
Продукция Александров

ского рыбокомбината в ре
кламе не нуждается. И не 
потому вовсе, что вся1сая 
пресноводная рыба в любом 
виде у нас желанна. Не го
воря уже о фйр.менных де
ликатесах, многое из того, 
что производится в массо
вом порядке из рыбы, в об- 
щем-то, обыкновенной, на 
полках магазинов не зале
живается.

Ныне комбинат — это 
предприятие в ряду неплохо 
технически оснащенных: с
мощными холодильными 
установками, с полуавтома- 
тизированными линиями по 
производству консервов, це
хов копчения и подсобны
ми службами.

Почти все это приобрета
лось и возводилось усилия
ми и предприимчивостью 
руководства рь1̂ окомбина- 
та, которые всячески поощ

рялись местными , властями. 
Комбинат, кстати, единст
венный в области, где про
изводятся коцсервы самого 
разнообразного ассорти.мен- 
та.

А ко всему алексйндров- 
цы добывают рыбу — поло
вину всего областного уло
ва. Србственно, рыбокопче- 
ние и производство консер
вов — это для рыбокомби
ната традиционно. Появи
лась недавно, и является но
винкой фабрика по произ
водству рыбной муки. Дей
ствует всего только второй 
год. Строилась она тоже по 
местной инициативе.

В чем ценность этого 
приобретрния? Во-первых, 
рыбокомбинат стал, так ска
зать, безотходным. ' То, что 
прежде вывозилось в тайгу 
и там пропадало, сейчас 
идет в дело и является до
полнительной статьей дохо

да. Во-вторых, очень цен
ную кормовую добавку ста
ли получать куры-несушки 
птичьего ко.мплекса совхоза 
«Стрежевской». Ежесуточ
но фабрика перерабатывает 
восемь тонн рыбьих отхо
дов, давая порядка полутора 
тонн муки.

Еще одно новшество: ку
линарный цех. Год его за
пуска — нынешний. Пред
назначен для изготовления 
пельменей с рыбной начин
кой и котлет. В цехе дей
ствуют автоматы, которые 
только одних котлет в час 
производят две тысячи 
штук. Стоит заметить, что 
продукция цеха пришлась 
по вкусу и в Александров
ском, и в Стрежевом.

Словом, на Александров
ском рыбокомбинате посто
янно внедряется что-то но
вое, и у него завидные 
перспективы.

Ю. АЛЕКСАНДРОВ.
iiiiNimiimimMiiimmiiiiitimmnmmmmiimimiiMiimimiiiiiimmiiiiiiimiimiiimimiiimiuiimiiiiiMimmiiiiimiiiimimimiiiiMiiimn

«КОСМОС-1375» 
В П О Л Е Т Е

6 июня 1982 года в Совет
ском Союзе произведен за
пуск очередного искусствен
ного спутника Земли «Кос
мос-1375».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).

НАГРАДЫ ЛУЧШИМ
Министерство автомобиль

ного транспорта РСФСР и 
ЦК профсоюза подвели 
итоги работы бригад и от
дельных водителей в 1981 
году.

Звание «Лучшая бригада» 
присвоено бригаде А. Н, 
Сивкова из автоколонны

№ 2042. Ей присуждены, 
вымпел и денежная премия 
в сумме 3.450 рублей.

Лучшим водителем ми
нистерства признан В. Я. 
Краснокутский из этой же 
автоколонны. Он награжден 
почетным дипломом и де
нежной премией.

Н. ТРУБАЧЕВ.

ВРЕМЯ СОСНОВОЙ ЖИВИЦЫ
Начался сезон подсочки 

леса. Сегодня более 220 ра
ботников наносят ранние 
подновки на деревья. Эту 
операцию придется повто
рять еще несколько раз. И 
очень важно укладываться 
в намеченные сроки. Ведь 
в текущем сезоне лесохими- 
кам объединения «Томлес- 
Пром» предстоит добыть'700 
тонн ценнейшего сырья.

По-разно-му начали сезон 
на предприятиях объедине
ния. Выполнили план под
готовительных работ и уком
плектовали участки рабочи
ми в Ингузетском, Катай- 
гииском, Парабельском лес
промхозах, на- Суйгинском 
опытном лесокомбинате.

Гораздо хуже обстоят де
ла на КаргАокском десо- 
промышленном комбинате,

в Аргат4Юльском лесгром- 
хозе. Здесь подсочное про
изводство укомплектовано 
рабочими только наполови
ну, не используется часть 
подготовленных деревьев.

В целом на предприяти
ях объединения обработано 
свыше полутора миллионов 
сосен, что вполне достаточ
но для выполнения уста
новленного задания. Сейчас 
главная задача руководите
лей предприятий — органи
зовать использование всех 
подсоченных -деревьев, обес
печить сборщиков тарой, 
хозяйственным инвентарем, 
продуктами питания.

Н. УМАНЕЦ, 
старший инженер от
дела лесного хозяйства и 
лесохимии объединения 

«Томлеспром».

СРЕДИ П О Б ЕД И ТЕЛ ЕЙ - 

Т О М С К И Е  У Ч Е Н Ы Е
Президиум Сибирского от

деления АН СССР, провел 
юбилейный смотр-гюнкурс 
научных работ по фунда
ментальным и прикладным 
исследованиям за 25 лет 
деятельности.

В числе победителей в 
области прикладной физики 
— работа «Злектрокно-луче- 
вые пушки с плазменными 
катодами», выполненная 
Институтом сильноточной 
электроники , совместно с 
ТИАСУРом. Она поделила 
первые — вторые места с 

'работами «Взрывная обра
ботка материалов» (Инсти
тут гидродинамики), «Ком
плекс пневматических ма
шин для горной и строи
тельной промышленности» 
(Институт -горного дела), 
«Исследование и , разработ
ка, внедрение и организация 
промышленного производст
ва функциональных уст
ройств акустоэлектроники и 
акустооптики» (Институт 
физики полупроводников).

Созданный в тесном кон
такте академической и ву
зовской науки, новый класс 
электронных технологиче
ских пушек с плазменными 
катодами предназначен для 
различных технологических 
применений, таких, как 
пайка, сварка металлов, 
термическая обработка ке
рамики и спекания порош
ков и другие. Срок службы 
и надежность этих пушек 
значительно выше, чем у 
других аппаратов.

Сейчас технологические 
пушки с плазменными като
дами используются более 
чем на 30 предприятиях 
страны.

А. ХУЗЕЕВ.

В редакционном вступле
нии к моей публикации 
«Экономика, близкая и по
нятная всем» («Красное 
знамя», 2 марта с. г.) отме
чалось: «Подлинное новатор
ство главного экономиста 
колхоза П. Т. Лузина проя
вилось в том, что он впер
вые ввел нормативный ме
тод планирования производ
ства и оплаты труда. Но, 
как ни странно, этот метод 
не спешат понять и при
нять ни в районном, ни в 
областном управлениях
сельского хозяйства».

Как автор, я, естественно, 
с нетерпением ждал ответа 
заинтересованных организа
ций. Дело в том, что на ба
зе колхоза «1 Мая» сущест
вует областная школа пе
редового опыта по курсу 
«Бригадный подряд — фор:- 
ма хозяйственного расчета», 
но нормативный метод Ц. Т. 
Лузина почему-то оставался 
незамеченным, хотя он при
меняется в хозяйстве с 
1980 года.

По-деловому отреагировал' 
на критическое замечание 
газеты Первомайский рай
ком партии. Вот ответ за 
подписью первого ceKperapH* 
А. Н. Соколова:

«21 апреля бю ро райком а 
КПСС рассмотрело вопрбс 
внедрения бригад ного  хозрас
четного  подряда в хозяйствах 
района, обобщило опь1т рабо
ты  партийной  ор гойизац ии  
кол хоза  «1 Мая» в этом на- 
празлении . Обсудив зтсу  опы т, 
в частности , норм'атЙЕНь1й ме
тод оплаты  труда, разработан
ный главны м  зИономистом кол 
хоза П. Т. Л узи н ь 1м, бю ро пр и 
ш ло к  вы воду, что настоящ ий 
метод оправды вает себя на 
п р а кти ке , о чем свидетельст- 
B yk )j результаты  работы  хо- 
зяйстоа: ур о ж а й н о сть  зерновы х 
за после^чниа три, года подня
лась с 19 до 24 центнеров с 
ге ктаре , поголовье кр уп н о го  
ро гатого  скота  увеличилось 
на 13 процентов, повысилась 
пр о д укти вн о сть  коров , пр ои з
водительность труда возросла 
на 12 процентов. Затраты  на

единицу п р од укц и и  со кр а ти 
лись от б до 11 процентов.

Б целях распространения 
передовых методов планирова
ния и оплаты  труд а  проведе
ны сем инары с работникам и 
плано во -экон ом и ческих  отделов 
колхозов, научно  - пр а кти ч е 
ская конф еренция и ряд д ру
ги х  м ероприятий .

Бю ро райком а обязало пар
тийны е ор ган и за ци и , правле
ния кол хозов  и зу ч и ть  н а ко п 
ленны й оп ы т и повсеместно 
внедрять его у  себя. У правле
нию  сельского  хозяйства  рай 
исполком а поручено  обеспе
чить кол хозы  необходимыми 
реком ендациям и, методикой 
разработки  бригад ного  подря
да и норм ативного  метода, ко 
торы е прим еняю тся в колхозе 
«1 Мая». В результате прове
денной работы  новые ф ормы 
планирования и оплаты  труда 
-уже использую тся в кол хозах  
«Рассвет», «И скра» и «Маян».

Новаторство П. Т. Лузи
на должно было привлечь 
внимание и областного уп
равления сельского хозяйст
ва, но там, судя по ответу 
(опубликован в газете 11 
апреля), ограничились при
знанием того, что бригад
ный подряд еще слабо вне
дряется, поэтому намечены 
дополнительные меры.

В колхозе «1 Мая» разра
ботана принципиально но
вая система показателей для 
определения размера пре
миальных ’ выплат членам 
производственных бригад за 
сверхнормативную продук
цию. Не за сверхплановую, 
как обычно, а за сверхнор
мативную, поскольку в ка
честве главного показателя 
для оплаты премиальных 
взяты разработанные в хо
зяйстве, норма,тивь1 про- 
дуктианости п^шни и жи
вотных.- А, как известна, 
норматив — это рациональ
ная совокупность всех за
трат труда и средств, выра
женная в расчете на еди
ницу площади, поголовья 
или готовой продукции. 
Нормативы продуктивности. 
и положены в основу диф
ференцированных расценок

по оплате премии за одну 
тонну сверхнормативной 
продукции.
' В чем же преимущество 

нормативного метода по 
сравнению с существующим 
порядком премирования за 
сверхплановую продукцию? 
Прежде всего в том, что 
при новом методе бригада 
заинтересована в получении 
высокой урожайности сель
скохозяйственных культур 
и в повышении продуктив
ности скота, так как имен
но от этих показателей за- 

■ висит размер вознагражде
ния. Здесь достигаются 
простота, оперативность по 
расчетам премиальных и 
стабильность: ведь норма
тивы действуют не один 
год, а несколько лет (по ме
ре необходимости они пере
сматриваются ■ и повышают
ся).

При существующем же 
порядке премирования за 
перевыполнение плана про
изводства продукции такие 
показатели интенсивности, 
как урожайность культур и 
продуктивность животных, 
во внимание не принимают
ся (а если и принимаются, 
то конкретного характера 
не носят).

В положении о премиро
вании за перевыполнение 
плана предусмотрена выпла
та вознаграждения в раз
мере до 20 процентов от 
стоимости сверхплановой 
продукции (по ценам реа
лизации). То есть диффе
ренцирование размеров пре
мий не предусмотрено, и 
они определяются произ
вольно. При таком порядке 
премирования могут прояв
ляться тенденции к заниже
нию плановых показателей 
с целью искусственного со
здания «резервов» для уве
личения размеров матери
ального поощрения.

Для того, чтобы более це
лесообразно использовать 
общий порядок премирова
ния, не сковывать инициа
тиву на местах, этим же 
положением об оплате тру
да, утвержденным Госкоми
тетом СССР по труду и со
циальным вопросам и пре
зидиумом ВЦСПС (поста
новление от 8 мая 1981 го
да), предусмотрено:

— директорам совхозов 
вводить с учетом конкрет
ных условий производства с 
разрешения вышестоящих 
организаций и по согласова
нию с соответствующим ко
митетом профсоюза преми
рование рабочих по показа
телям, разработанным в хо
зяйстве (вместо порядка, 
указанного выше).

Как видим,' и у совхозов 
достаточно возможнветей 
для совершенствования
форм стимулирования тру
да. Конечно, это хлопотно 
для специалистов областно
го управления — изучать и 
обобщать местный опыт, 
предложения по дифферен
цированию премиальных 
выплат и применению нор
мативных показателей, раз
рабатывать рекомендации. 
Легче сослаться на типовые 
положения, хотя последние 
при внимательном чтении 
как раз дают немалый про
стор.

Работа, что проведена в 
колхозе «1 Мая», является 
началом того большого де
ла, о котором говорил това
рищ Л. И. Брежнев на 
X'l '̂ll съезде профсоюзов, 
подчеркивая важность но
вых форм бригадной оргаг 
низации и стимулирования 
труда. И о консерватизме 
мышления в его речи сказа
но не случайно — вполне 
актуально для некоторых 
наших экономистов.

Несколько слов о расцен

ках за продукцию, которые 
внедряются в практику 
бригадного подряда в расте
ниеводстве и животноводст
ве. Здесь также следует 
внести коррективы, предло
жить другую методику ис
числения расценок за еди
ницу продукции. Пример
ные (но необязательные) 
расчеты были рекомендова
ны еще в 1961 году (приказ 
министра совхозов РСФСР 
от 21 июля № 226). Прошло 
более 20 лет. За это время 
изменился курс в развитии 
сельского хозяйства. Сего
дня решающим направлени
ем является его интенсифи
кация, то есть всемерное 
повышение продуктивности 
полей и ферм. Рекомендуе
мые же расчеты определе
ния расценок за единицу 
продукции противоречат 
этому требованию, потому 
что по существующей мето
дике расценки будут выше 
при низкой продуктивности, 
и наоборот.

Я с удовольствием пере
читываю материалы май
ского (1982 г.) Пленума ЦК- 
КПСС, утвержденные им 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, в 
частности, «О мерах по 
усилению материальной за
интересованности работни
ков сельского хозяйства в 
увеличении производства 
продукции и повышении ее 
качества». Внимательно изу
чив этот документ, в обла
стном управлении сельского 
хозяйства, уверен, уж те- 
перь-то окончательно . пой
мут, как прав П. Т. Лузин с 
его максимализмом творче
ского поиска и как неправы 
те, кто прячет леность мыс
ли за «типовыми инструк
циями».

Б. ГРИГОРЬЕВ, 
экономист.

П о  н а к а з а м  

и з б и р а т е л е й
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Лента асфальта ложится 
под колеса. Еще один пово
рот, и перед нами — став
шая уже привычной пано
рама Академгородка. Высо
кие, стройные корпуса на
учных лабораторий, жилые 
дома, учреждения быта. 
Зелень молодых березок и 
аккуратно подстриженных 
газонов.

Заместитель секретаря 
парткома Томского филиала 
СО АН СССР А. Н. Кали- 
ненко выступает сейчас в 
необычной для себя роли, 
представляет нам... здания 
Академгородка. В голосе 
нашего собеседника звучит 
гполне понятная гордость. 
Ведь многое из того, что по
строено здесь за последние 
годы,—дело рук самих жите
лей Академгородка. Напри
мер, вот Этот красавец-дом 
в двенадцать этажей. Сейчас 
цродолгкаются работы по 
благоустройству территории 
вокруг него.

— Это здание построено в 
период между выборами. 
Кстати, многие наказы из
бирателей тогда касались 
именно 'Строительства, — 
говорит Альберт Николае
вич. — Наша депутатская 
группа внимательно отнес
лась к просьбам жителей. В 
короткое время было завер
шено строительство и 
126-квартирного дома. Рас
ширилась сеть объектов

соцкультоыта: появились
новая парикмахерская и 
магазины, пункт проката, 
крытая автобусная останов
ка. Любители лыжйого 
спорта получили в распоря
жение отличную трассу. В 
общем, уже в прошлом году 
мы говорили на сессии рай
онного Совета о выполнении 
всех наказов избирателей.

Многое сделано, и все же 
трудно не выделить школу 
№ 9, сданную такл^е в пе
риод между выборами. Со-; 
временное светлое здание, 
изящное оформление кори
доров, классов. Прекрасное 
техническое оборудование 
получили в подарок ребята 
— нынешние хозяева шко
лы. Здесь создан телевизи
онный центр.

...В студии над нагромож
дением замысловатых при
боров «колдуют» младший 
научный сотрудник кафед
ры педагогики и психоло
гии ТГПИ Ю. А. НоЕОл^илов 
и семиклассник Сергей Лан- 
шаков, который буквально 
обожает радиотехнику и го
тов часами работать здесь. 
Через несколько лет юн, 
возможно, войдет в -одну из 
многочисленных лаборато
рий, как эрудированный, 
квалифицированный спе
циалист...

Возведение новых зданий 
в Академгородке не прекра
щается.- Даже внешне он

похож на гигантскую строи
тельную площадку. Проно
сится нагруженный само
свал, над .кронами деревьев 
вознеслась'' стрела башенно
го крана. Обычный трудо
вой ритм.

Там, за частоколом де
ревьев, сейчас сооружаются 
корпуса СКВ научного при
боростроения «Оптика».
Строительство началось в 
прошлом году, освоено око
ло миллиона ста пятидесяти 
тысяч рублей.

Уже сейчас можно пред
положить, как разместятся 
административный корпус и 
цехи специального конст
рукторского бюро. Разумеет
ся, эта стройка, как, впро
чем, и другие возводимые 
объекты, не останется без 
пристального внимания тех, 
кого жители Академгородка 
назовут своими депутатами. 
И, судя по темпам строи
тельства, можно уверенно 
сказать: новые наказы из
бирателей также будут вы
полнены.

М. ЕВГЕНЬБВ.
* Цг *

НА СНИМКАХ: двенадца
тиэтажный' жилой дом — 
гордость А 1«адемгородка; го
товится учебная передача в 
телевизионном центре шко
лы № 9; самым молодым 
жителям нравится в дет
ском комбинате.

Фото в. Калинина.
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З а б ы т ы й  д о м
в октябре прошлого года 

в редакцию пришла жалоба 
от жильцов дома с переул
ка Ботанического, 26-а. Они 
писали о том,, что их дом 
беспризорный, никому не 
нужен. Организация, кото-- 
рая его строила и содержа
ла — СУПТР-8,—была пе
реведена в Нефтеюганск. 
Уезжая, руководители обра
тились в Кировский райис
полком с просьбой поста
вить дом на баланс. Ру
ководители Кировского рай
исполкома обратились с 
письмом в Томский горис
полком с просьбой: дом по 
переулку Ботаническому 
взять на баланс Кировского 
райжилуправления. В гор
исполкоме пообещали и... 
забыли.

А жители, между тем, все 
более остро ощущали раз
ного рода неудобства. Раз 
дом не значился ни в каких 
документах, то платить 
за квартиру, за свет и про
чие коммунальные услуги 
некому. В то же время, ес
ли испортилась, скажем, та 
же электрическая проводка 
или сломалась котельная 
(дом отапливается от ко
тельной), то помощи тоже 
не жди. Скажем, пришла 
посылка по почте — сам не 
получишь, так как не про
писан, пиши доверенность 
на кого-нибудь. Словом, 
вроде ты и живешь в Том
ске, а в то же время тебя 
нет. Вот об этом говорилось 
в письме, которое редакция 
направила для принятия 
мер в горисполком. В конце 
ноября пришел ответ. Суть 
его такова: вопрос о переда
че дома на баланс будет ре
шен в ближайшее время 
Кировским райисполкомом. 
Но время шло, а перемен 
не наступило. И в редакцию 
вновь пришла жалоба.
( Письмо жильцов редак

ция попросила прокоммен
тировать председателя Ки
ровского райисполкома А. В. 
Сосновского.

— Вопрос о передаче до
ма решен, — сказал Анато
лий ЗЗикторович. — Оста
лась только формальная 
часть — решение гориспол
кома о том, что здание пе
редается на баланс Киров
ского райжилуправления. 
Такое решение должно по
явиться в ближайшие дни. 
Хозяином дома будет домо
управление № 8.

Через несколько дней ре
дакция получила официаль
ный ответ райисполкома, 
подтвернсдающий слова
председателя.

Но в мае в нашей почте 
снова появилось письмо с 
обратным адресом: «Переу
лок Ботанический, 26-а».

«Наш дом по-прежнему 
ничейный, — пишет В. А. 
Бесхлебный. — Отопление 
пришлось включать само
вольно, потому что так ни
кто и не помог. Счастье, что 
котельная проработала без 
поломок до весны. Второго 
апреля она вышла из стрря, 
и мы обогревались кто как 
мог.'" Выходит, обещания в 
официальных ответах — не 
что иное, как отписка?»

Этот же вопрос мы зада
ли А. В. Сосновскому:

— На основании решения 
исполкома Томского горсо
вета дом принят на баланс 
Кировского райжилуправле
ния.

— Когда?
— В мае 1982 года...
Комментарии, как гово

рят в таких случаях, из
лишни. И все-таки хотелось 
бы узнать причину волоки
ты. Почему, в частности, 
исполком Томского город
ского Совета в течение пяти 
месяцев не мог решить 
судьбу дома и его жильцов?

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛЕНИЙ

«В борьбе 

с бесхозяйственностью»
В партийном комитете 

управления «Хи метр ой» 
рассмотрена корреспонден
ция «Исходный критерий», 
опубликованная 21 апреля 
1982 года.

Описанный в корреспон
денции факт рассмотрен 
также в парткоме управле
ния строймеханизации, в 
партбюро СМУ-1 и аппара
та управления «Химстрой», 
на собраниях первичньж 
партийных организаций, 
временных объединенных 
партийных групп, действую
щих на всех узлах строи
тельства завода метанола, 
на собрании механизаторов 
УСМ.

Товарищи В., Л. Сперан
ский и И. И. Шлюбченко 
строго̂  предупреждены в 
партийном порядке за ха

латность и безответствен
ность, допущенные по со
хранности материальных 
ценностей.

Руководство управления 
«Химстрой» прйнимает 
энергичные меры по наве
дению порядка на строи
тельных площадках.

7 мая состоялось собра
т е  партийно-хозяйственно
го актива участников со
оружения Томского нефте
химического комбината, на 
котором были подвергнуты 
резкой критике те, кто по
рождает бесхозяйственность.

20 мая состоялось собра
ние партийно-хозяйственно
го актива управления «Хим
строй» по работе с руково
дящими кадрами, где так
же рассмотрены вопросы 
исполнительской дисципли
ны и борьбы с бесхозяйст
венностью.

Активизировал свою ра
боту в этом направлении 
пресс-центр стройки. Парт
ком создал специальную 
группу по контролю за ис
пользованием трудовых и 
материально - технических 
ресурсов на площадке ме
танола.

На строительной площад
ке завода метанола наво
дится порядок.

В. КИРИЕНКОВ, 
секретарь парткома уп
равления «Химстрой».

"У-
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ГЛАВНЫЙ А Р Х И Т Е К Т О Р  Т О М С К А
Любая новая стройка да

же в большом городе вызы
вает всеобщий пристальный 
интерес. А  что это будет? А  
когда? А  как будет выгля
деть? И внешний вид зда- 

. ния, и его соподчиненность 
с соседними строениями 
волнуют людей не меньше, 
чем темпы и качество 
строительства.

Облик застройки —  ком
петенция архитектора.

Главный архитектор го
рода —  фигура очень за
метная. Не Меньше, чем но
вая стройка. Но строек мно
го, а он один.

Один? Ну, не совсем так: 
в архитектурно-планировоч
ном управлении Томского 
горисполкома работает око
ло шестидесяти человек —  
это его помощники. Но без 
визы главного ни один объ
ект не будет начат. Так что 
ответственность —  сами по
нимаете... И  каким же авто
ритетом должен обладать 
человек, чтобы руководить 
архитекторами —  людьми 
творческими, ищущими, 
склонными не только к со
зиданию нового, по и к 
разрушению ветхого (в том 

( числе и обветшалых авто
ритетов).

Виктор Романович Нови
ков пришел на нынешнюю 
должность из «Томскграж- 
данпроекта». Там бь1л в чи
сле ветеранов (с 1970 го
да) и в числе ведущих спе
циалистов. Томичам его ра
боты известны: большой дом 
на площади Южной, Дворец 
пионеров. Много сил и энер
гии отдал Стрежевому... Так 
что и умения, и опыта у 
него предостаточно. Годы 
самостоятельной деятельно
сти выработали у архитек
тора свой взгляд на пробле
мы градостроительства, по
тому естественно было бы 
ожидать, что, заступая на 
ключевой пост, Виктор Ро
манович уже располагает 
собственной программой.

Об этом я и спросил.
— Программа? — усмех

нулся он. — Не думаю, что 
она слишком отличается от 
того, что требует должност
ная инструкция. Хотя...

Главный архитектор оста
новился, подыскивая более 
точные слова.

— Хотя программа в лю
бом случае определяется 
требованиями жизни. Что 
сейчас самое важное для 
томской застройки? Кор
ректировка генерального 
плана. Не так уж и плох 
был генп.пан, утвержденный

i пятнадцать лет назад, но

ведь с тех пор произошло 
столько изменений! Появи
лась такая масса градообра
зующих факторов!..

— Это как понять? —■ 
спросил я.

— Скажем, то.мская нефть. 
Или ТНХК. Кто мог об этом 
предпо.яагать? Изменились 
структура населения, тран
спортные схемы, направле
ния миграции... Все это не
минуемо сказывается на ли
це города. И вот сейчас мы 
завершаем такую корректи
ровку. Новый генплан рас
считан на 25—30 лет — при
мерно до 2010 года. Уже в 
будущем году город полно
стью покроем комплексны
ми проектами детальной 
планировки. .

—  И ка1фвы же геогра
фические направления раз
вития?

— Уместный вопрос... В 
ближайшее время — район 
Центральный. Но это не
большие площади; всего-то 
200 тысяч квадратных мет
ров. По-хорошему — на год 
работы нашим строителям. 
А  потом — на север и на 
восток, вдоль Ушайки.

Макеты будущих жилых 
районов привлекают красо
тою. Можно сказать: от ма
кета, мол, до реального его 
воплощения — огромное 
расстояние. Позволю себе с 
этим не согласиться. Давно 
ли шагнул с архитекторских 
планшетов на живую зем
лю наш Каштак? А ведь 
нынче он, безусловно, ста
новится лучшим районом 
города.

— Какие принципиаль
ные моменты я вижу в 
этой работе? Во -первых, 
максимальное использова
ние наших творческих сил; 
по возможности — вытесне
ние всех архитектурных 
«варягов». Вот «Красноярск- 
гражданпроект» смог охва
тить своим влиянием весь 
огромный Красноярский 
край, а мы, проектируя до
ма в областном центре, вы
нуждены обращаться то в 
«Гипрогор», то в ЦНИИЭП, 
то еще куда-нибудь... А 
ведь очень важно, когда ар
хитектор трудится для го
рода, в котором живет: 
здесь налицо важнейший 
моральный фактор — на 
виду у всех не только твое 
здание, но и ты сам.

— Во вторых?..
— Соцкультбыт! Диспро

порция между сдаваемьш 
жильем и объектами соци
ального назначения еще 
очень велика. Тому есть 
объективная причина: в за
стройке Томска преоблада

ют панельные дома. Скоро 
д е к  начнет вводить по 300 
тысяч квадратных метров 
жилья в год — как тут 
угонишься? Но есть выход; 
так называемые пристроен
ные объекты. В их соору
жении очень важно преодо
леть инерцию строителей, 
оставляющих эти объекты 
«на потом». Нужна также 
срочная разработка проек
тов «пристроенных» в па
нельном исполнении.

И третье. Качество самих 
домов. Тенденция к исполь
зованию долговечных мате
риалов должна возобладать 
и в архитектурных решени
ях, и в строительных. 
Томск должен одеться в об
лицовочный камень. Пока 
приходится применять при
возной гранит, который по
ступает из разных концов 
страны и достается с боль
шим трудом. Но ведь в об
ласти есть свои . чудесные 
облицовочные материалы — 
например, Баранцевское ме
сторождение кератофиров; 
их необходимо как можно 
быстрее пустить в дело. 
Шире будем применять ке
рамические плитки, декора
тивный кирпич.

—  Как совмещается в 
Томске типовое проектиро
вание с индивидуальным?

— Сложно. Понятно, что 
индивидуальные решения 
тех или иных объектов 
только украшают город. Но, 
как правило, такие решения 
приходится прямо-таки на
вязывать. Против обычно 
выступает заказчик. Но мы 
все же добиваемся своего. 
По индивидуальному проек
ту будет сооружен лабора
торный корпус химико-тех
нологического факультета 
ТПИ, индивидуальные эле
менты ярко проявятся в от
делке поликлиники на Ка
штане.

— Теперь, пожалуйста, о 
благоустройстве...

— Что ж, эта категория 
работ у нас отстает очень 
сильно. Я говорю о новых 
жилых районах. Нужно 
крепко наверстывать упу
щенное общими силами — 
и строителей, и эксплуата
ционников. Давно пора ре
шить вопрос об укрупне
нии благоустроительных 
объемов. Не возиться вокруг 
каждого отдельного дома, а 
благоустраивать сразу це
лые кварталы готовых, но 
еще не заселенных домов. 
Это позволит сконцентриро
вать силы механизаторов на 
решении подлинно индуст
риальных задач. Тогда лег

че будет говорить и об ин
дустриализации эксплуата
ционных работ.

Что 1сасается еще одного 
больного вопроса — озеле
нения города, то здесь про
блематика та же. Нужно 
укрупнение работ. Нужна 
комплексная программа озе
ленения. Такую программу 
мы сейчас разрабатываем. 
Речь идет, по сути дела, о 
развитии так называемой 
ландшафтной архитектуры— 
Томск в этом давно нуж
дается. Сейчас делаем топо
графическую съемку Ми
хайловской рощи и зеленого 
массива на Южной; создан 
проект , стабилизации и 
дальнейшего развития берё
зовой рощи на Кащтаке 
(эти работы организует Ле
нинский райисполком сила
ми своих предприятий); 
есть проект реконструкции 
Пушкинского сада... Каждый 
массив в пределах города 
должен нести определенную 
функцию — место для от
дыха, детская площадка, 
оздоровительный центр. А 
все вместе они — легкие 
Томска...

Архитектурно - планиро
вочное управление обнимает 
своей деятельностью мно
жество проблем и вопросов. 
В его состав входит комис
сия госархстройконтроля; 
группа эстетики контроли
рует эксплуатацию зданий. 
Архитекторы отвечают за 
монументальное оформление 
города, да и предпразднич
ное разноцветье знамен, 
плакатов, флажков —  тоже 
их работа. Они обязаны 
контролировать благоуст
ройство улиц и дорог. Это 
не удивительно: ведь архи
тектура, будучи искусством, 
занимается в то же время 
сугубо материальными пред
метами. И порождаемая ею 
духовность возникает на 
стыке искусства и произ
водства.

В Томске архитектура 
(как социальный, управлен
ческий, государственный 
институт) пока еще не отве
чает своему высокому на
значению, идет вовсе не 
впереди строительства, а 
порою и отстает от него. 
Такое положение оформи
лось не враз, и не вина 
главного архитектора Нови
кова, что так обстоят дела. 
Но ему предстоит их вы
правлять, а эта работа 
хоть и не про.ста, но чрез
вычайно благодарна.

Что ж, успеха вам, Вик
тор Романович!

В. ЛОЙШ А.
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ИСПОЛНИТЕЛЬСКАЯ ДИСЦИПЛИНА
Пленум обкома ДОСААФ  обсудил вопрос «О  за

дачах по дальнейшему совершенствованию плани- 
роваш1я и укреплению планово!) и исполнительской 
дисциплины в организациях оборонного общества в 
свете требований XXVI съезда КПСС».

И в докладе председателя 
обкома ДОСААФ В. В. Яс- 
кевича, и в выступлениях 
на пленуме приводилось не
мало цифр, свидетельствую
щих о том, что ряды обо
ронного общества в области 
растут, крепнет материаль
но-техническая база его ор
ганизаций и школ, достиг
нуты положительные ре
зультаты в развитии во
енно-технических видов 
спорта. Успех сопутствует 
работе тех райкомов и пер
вичных о р г а н и з а ц и й  
ДОСААФ, которые возг.дав- 
ляют люди инициативные, 
где на должной высоте пла
новая и исполнительская дис
циплина. Это — Кировский, 
Советский, Александровский, 

, Чаинский райкомы, радио- 
/ техническая школа, органи- 
‘ зации ДОСААФ манометро

вого завода, ТИАСУРа, пед
института и другие.

К сожалению,, не везде 
дело обстоит так хорошо. 
Зырянский, ПТегарский рай
комы, Асиновский горком 
ДОСААФ работают ниже 
своих возможностей, не вы
полняют плановых заданий 
и обязательств. Здесь план 
не стал законом жизни 
оборонных коллективов, сла
бо осуществляется контроль 
за выполнением решений.

Асиновский горком, Кри- 
вошеинский, Зырянский, 
То.мский райкомы ДОСААФ 
не выполнили план роста

рядов оборонного общества. 
Стрежевской, Бакчарский и 
некоторые другие райкомь: 
ухудшили показатели по во
енно-техническим видам 
спорта.

Допускаются серьезные 
упущения в планировании. 
В планах иногда не учиты
ваются указания вышестоя
щих органов, все многообра
зие задач, которые призва
но решать оборонное обще
ство. Особо подчеркивалось: 
планы должны быть ’реаль
ными, строго обоснованны
ми. Об этом говорили в 
своих выступлениях на
чальник радиотехнической 
школы П. А. Михалицын, 
председатель Кировского 
райкома ДОСААФ П. М. 
Глазунов и другие.

В ряде организаций сла
ба исполнительская дисцип
лина. При отчете Кривоше- 
инского райкома на заседа
нии президиума обкома 
ДОСААФ на этот недоста
ток было обращено особое 
внимание. Однако положе
ние там не изменилось. Не 
раз на пленумах обкома 
критиковали Шегарский 
райком ДОСААФ за то, что 
рн не проявляет себя как 
орган коллективного руко
водства. Нет здесь нештат
ных отделов, лекторской 
группы, члены райкома к 
организаторской работе не 
привлекаются. В докладе на 
прошедшем пленуме эта

критика снова повторилась: 
никаких изменений к луч
шему в райкоме не произо- 
ш.яо.

На пленуме отмечались 
факты приписок, искажений 
отчетности, финансовых на
рушений. Об этом, в част
ности, говорили докладчик 
и начальник областного 
спортивного тира А. А. Ка- 
лабйн. Некоторые райкомы 
ДОСААФ явно завышают в 
отчетах цифры сдавших 
норм ГТО по стрельбе.

В Бакчарском и Тегуль- 
детском районах допуска
лись злоупотребления фи
нансовыми средствами, бы
ли нарушения финансовой 
дисциплины в Колпашев- 
скрй, Кожевниковской и 
других организациях.

Председатели Советского и 
Чаинского р а й к о м о в
ДОС'ААФ Ю. В. Чиж и Д. А. 
Чухланцев, начальник Том
ской автошколы С. М. Ка
менский и другие выступав
шие обратили внимание на 
необходимость всемерно
улучшать подбор и воспита
ние кадров. В этом — ключ 
к успеху. Как отмечалось 
на пленуме, за последнее 
время в работе с кадрами 
произошли перемены к луч
шему. Однако не все здесь 
обстоит благополучно. Допу
скаются ошибки в подборе 
председателей комитетов 
ДОСААФ и первичных ор
ганизаций, все еще велика 
текучесть кадров. Иногда не 
успеют обучить человеку 
формам, и методам работы, 
а он уже уходит с выбор
ной должности в оборон
ном обществе. В стороне от

оборонно-массовой работы 
стоят руководители некото
рых организаций, например, 
завода режущих инструмен
тов.

Пленум заслушал также 
доклад заместителя предсе
дателя обкома ДОСААФ 
Н. С. Лукинова «О прове
дении отчетов и выборов в 
организациях оборонного об
щества». Решено пррвесги 
отчеты и выборы в первич
ных организациях в сен
тябре-ноябре, в районных и 
городских организациях — 
в ноябре-декабре 1982 года, 
областную отчетно - выбор
ную конференцию — 12 ян
варя 1983 года.

На пленуме вручены пе
реходящие Красные знаме
на, вымпелы и кубки побе
дителям социалистического 
■соревнования в 1981 году. 
Переходящими Красными 
знаменами обкома ДОСААФ 
награждены Кировский,
Александровский райкомы 
ДОСААФ и радиотехниче
ская школа. Кгт'ровскому и 
Александровскому райко
мам, завоевавшим первенст
во три года подряд, знаме
на оставлены на вечное 
хранение.

Советский, Чаинский рай
комы и морская школа 
ДОСААФ, завоевавшие вто
рые места в соревновании, 
награждены переходящими 
вымпелами и дипломами 
второй степени. Ленинскому, 
Бакчарскому райкомам и 
Зырянской а в т о ш к о л е  
ДОСААФ вручены перехо
дящие кубки и дипломы Ш 
степени.

И. АЛЕКСЕЕВ.

Цех № 27 завода крупнопанельного домостроения ДСК 
занимается ремонтом технологического оборудования. 
Сварщик здесь основная фигура. Бригада И. Л. Бес- 
караваева —  одна из лучших в цехе. Сейчас в этом кол
лективе проходят преддипломную практику учащиеся 
ГПТУ-33. Ребят не отличишь от кадровых рабочих, на
столько уверенно и ловко справляются они со своими 
обязанностями.

— Этих парней я бы взял в свою бригаду, —  говорит 
Иван Логинович об А. Исаеве и С. Буярове. —  После 
службы в армии пусть возвращаются к нам, будем 
ждать.

Такой отзыв опытного сварщика —  высокая оценка 
знаний и умений начинающих специалистов. Ребята 
стараютс.ч оправдать доверие, всегда перевыполняют 
дневное задание.

Всего на заводе КПД сейчас проходят практику не
сколько десятков будущих монтажников, сварщиков, 
контролеров ОТК, операторов и других специалистов.

Н А  СЯИМКЕ: А . Исаев, И. Л. Бескараваев и С. Буяров,
Фото в. Кровельщикова.
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в  соответствии с договоренностью между Францией и 
СССР в Центре подготовки космонавтов имени Ю. А. 
Гагарина продолигается подготовка к совместному совет
ско-французскому космическомз^ эксперименту.

Н А  СНИМКЕ (слева направо): летчик-космонавт СССР 
Александр Иванчеиков, французский космонавт Ж ан-Лу

Кретьен, летчик-космонавт СССР Владимир Джанибе- 
ков, французский космонавт Патрик Бодри, летчик-кос
монавт СССР Леонид Кизим и советский космонавт Вла
димир Соловьев на космодроме Байконур.

Фото В. Кузьмина и А. Пушкарева.
(Фотохроника ТАСС).

Ежд У н а|зо д  н ая

Н Щ о  Р М  аЦ |Л я  V

А К Т У А Л Ь Н Ы Е  

И  В  А  Ж  Н  Ы  Е  
М М М Ц И А Т И В Ы

ДЕЛИ. Развитие обста
новки в мире вновь застав
ляет нас вернуться к неза
бываемым декабрьским
дням 1980 года, когда народ 
Индии принимал у себя вы
сокого советского гостя — 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. Ц. Брежнева, пи
шет сегоддя влиятельная 
индийская газета «Патриот».

Прошедшее с этого исто
рического события время 
убедительно подтверждает 
актуальность и важность 
мирных инициатив, выдви
нутых Л. И. Брежневым во 
время его выступления в 
индийском парламенте.
Предложения советского ру-

Н Е О Б Х О Д И М А  
А К Т И В Н А Я  
БОРЬБА ЗА МИР

АФИНЫ. Здесь опублико
вано обращение 12 выс
ших офицеров вооруженных 
сил Греции в отставке, в 
котором содержится при
зыв к активизации борьбы 
против гонки вооружений, 
за мир.
 ̂В то время, когда в Нью- 

Йорке начнет работу вторая 
специальная сессия Гене
ральной Ассамблеи ООН по

ководителя не создавать 
иностранных военных баз в 
районе Персидского залива 
и на прилегающих островах, 
уважать статус неприсоеди
нения, избранный государ
ствами района Персидского 
залива, не вовлекать их в 
военные группировки с уча
стием ядерных держав, 
уважать суверенное право 
государств этого района на 
их природные ресурсы, от
мечает газета, открыли ре
альные перспективы для 
нормализации обстановки в 
зоне Персидского залива и 
установления там атмосфе
ры мира и безопасности.

На мирные советские ини
циативы Соединенные Шта

ты ответили усилением во
енной активности, указыва
ет газета. Они продолжают 
расширять сеть опорных
пунктов в этом регионе. За 
последнее время возросло 
военное присутствие США в 
. Бахрейне и Омане, где соз
даны крупные военные ба
зы Пентагона. Расширяется 
и модернизируется амери
канская военная база на 
острове Диего-Гарсия. В 
район Персидского залива 
стягиваются ракетные силы 
наземного базирования и 
«силы быстрого развертыва
ния». Вашингтон активно 
втягивает Саудовскую Ара
вию и ряд государств Пер
сидского залива в военные 
группировки.

В этих условиях, пишет в 
заключение «Патриот», не
обходимо вновь с предель
ным вниманием рассмотреть 
выдвинутые -Л. И. Брежне
вым мирные предложения, 
отвечающие кровным инте
ресам народов прибрезкных 
государств, укреплению их 
безопасности.

разоружению, говорится в 
обращении, в Бонне собе
рутся руководители стран 
НАТО, чтобы обсудить но
вые милитаристские планы. 
Ведущая страна НАТО — 
США — требует от своих 
партнеров увеличения воен
ных расходов, изучает воз
можность превращения Ев
ропы в поле срагкений. 
Именно на это направлено 
намерение разместить в За
падной Европе ядерные ра
кеты «Першинг-2» и крыла
тые ракеты. Эти планы под
рывают разрядку и подвер
гают мир огромной опасно
сти.

«Мы приветствуем мощ

ное антивоенное движение, 
развернувшееся во всем ми
ре, и в том числе в . США, 
которое, — подчеркивают 
греческие офицеры в от
ставке, — с невиданной до 
сих пор решимостью борет
ся против безудержной гон
ки воорузкений». Греческий 
народ, говорится в обраще
нии, хочет видеть свою 
страну свободной от воен
ных баз, от ядерного ору
жия, от оков НАТО. . Мы 
присоединяем свой голос к 
голосу народов всего мира, 
поскольку убеждены, что 
активная борьба за мир мо
жет предотвратить ядерную 
катастрофу.

ВИЗИТ Р. РЕЙГАНА В  ИТАЛИЮ
РИМ. Сюда с коротким 

официальным визитом при
был президент США Р. Рей
ган. Еще задолго до его на
чала в итальянской столице 
были приняты исключи
тельные меры безопасности. 
Американский президент 
вь^нyи^дeн перемещаться 
здесь только на вертолете 
или в бронированном авто
мобиле.

Приезд главы Белого дома 
на Апеннины вызвал значи
тельную активизацию анти
военного двизкения в Ита
лии, миллионы участников 
которого решительно' проте
стуют против гонки воору
жений, развязанной США и 
НАТО, требуют сокращения

военных расходов и переда
чи освободившихся средств 
па мирные цели. «Допой 
-войну и империализм!», 
«Мы против приезда Рейга
на!», «Долой американские 
ядерные ракеты!» — под 
такими лозунгами в Риме 
состоялась общенациональ
ная манифестация, в кото-, 
рой приняли участие около 
300 тысяч человек. Демонст
рации и митинги протеста 
проходят в других городах 
Италии.

Накануне визита Рейгана 
был собран миллион подпи
сей под петицией протеста 
против строительства в ме
стечке Комизо на Сицилии 
базы для новых американ

ских ядерных ракет сред
ней дальности. "Против пре
вращения острова в ядер- 
ный полигон Пентагона вы
сказались широкие слои на
селения — рабочие и кре
стьяне, представители ин
теллигенции, общественные, 
политические, профсоюзные 
и религиозные деятели.

Поездка Р. Рейгана в Ита
лию, его беседы с руководи
телями страны, пишет 
газета «Паэзе сера», рас
цениваются как «дань 
признательности» Белого до
ма италь.янскому правитель
ству за его внешнеполити
ческий курс, послушно пов
торяющий курс , Вашингто
на.

НЕ ДОПУСТИТЬ 
В О Й Н Ы

НЬЮ-ЙОРК. Здесь завер
шилась конференция «Уче
ные и ядерная война». В 
течение трех дней амери
канские историки, социоло
ги, врачи, экономисты . об
суждали актуальные вопро
сы предотвращения войны 
и сохранения мира, пути 
обуздания гонки вооруже
ний.

«На Соединенных Шта
тах лежит несмываемое 
пятно позора, поскольку 
именно они первыми при
менили ядерное оружие 
против Японии в 1945 году», 
— указал в своем выступ
лении профессор ЭКОНОМ1-1КИ 
Нью-Йоркского университе
та С. Спектор. «Теперь Ва
шингтон намерен применить 
его вновь, вынашивая пла
ны ведения «затя.-тсной» 
термоядерной войны с Со
ветским Союзом, — заявил 
он. — Мы не должны допу
стить этого»;

Подвергнув резкой крити
ке намерение Вашингтона 
развернуть в Западной Ев
ропе сотни новейших ракет 
«Першинг-2» и крылатых 
ракет, профессор ■ истории 
университета имени Тафта 
М. Шервин подчеркнул, что 
«осуществление этого пла
на было бы катастрофой 
для международного мира и 
стабильности». Он указал, 
что уже существующих 
американских ядерных ар
сеналов «более че.м доста
точно, чтобы взорвать весь 
земной шар». Тем не менее, 
продолжал ученый, админи
страция Рейгана, на словах 
выступающая с фарисей
скими призывами к миру, 
на деле вынашивает планы 
дальнейшего наращивания 
стратегических вооружений. 
Он подчеркнул, что «конст
руктивного контроля над 
вооружениями можно до
стичь только в атмосфере 
взаимного доверия и ослаб
ления международной на
пряженности ».

ОТТАВА. На тягчайшие 
для человечества последст
вия термоядерной войны 
указала: участники закон
чившейся в столице Кана
ды Генеральной Ассамблеи 
Международного научного 
комитета по проблемам 
окружающей среды.

Ученые почти из 30 стран 
мира включили в принятую 
на форуме резолюцию спе
циальный раздел, в котором 
обращается особое внимание 
на опасность ядерной ката
строфы. В документе содёр- 
жится призыв к Исполкому 
этой международной орга
низации предпринять шаги, 
способствующие ослабле
нию этой угрозы.

Американский ученый 
профессор Дж. Уайт в своем 
выступлении призвал к ак
тивным действиям для 
предотвращения ядерной 
катастрофы, которая, по его 
словам, «затмевает все дру
гие опасности, грозящие че
ловечеству».

А Н Г Л О - А Р Г Е Н Т И Н С К И Й  К О Н Ф Л И К Т
БУЭНОС-АЙРЕС. По сооб

щению военного командова
ния Аргентины, в течение 
минувшего дня на театре 
военных действий на остро
ве Соледад (восточная часть 
Мальвинского архипелага) 
особых изменений не прои
зошло. Английские и ар
гентинские воинские подраз
деления производили пере
группировку своих сил и 
средств, продолжали укре
плять позиции. Аргентин
ская авиация совершала 
налеты на позиции англи
чан, периодически вспыхи
вала артиллерийская пере
стрелка.

В коммюнике указывается 
на сниясение активности 
английской авиации, что, по 
мнению аргентинского ко

мандования, объясняется 
тем, что поврежденный са
молетами ВВС Аргентины 
английский авианбеец «Ин- 
винсибл» был «вынужден 
покинуть район боевых дей
ствий».

Военное командование в 
специально распространен
ном коммюнике отмечает, 
что «аргентинское прави
тельство выражает серьез
ное беспокойство тем, что 
англичане нарушают между
народные нормы обращения 
с военнопленными». В част
ности, в коммюнике гово
рится, что англичане за
ставляют аргентинских во
еннопленных разминировать 
поля и обезвреживать ми
ны, несмотря на то, что ар

гентинцы абсолютно не под
готовлены для такой опас
ной работы. В результате 
только в районе Порт-Дар- 
вина II Гуз-Грина на минах 
подорвались четыре челове
ка.

ПАРИЖ. Госсекретарь 
США А. Хейг, выступая на 
пресс-конференции в Вер
сале, вновь подтвердил пол
ную поддержку агрессивным 
действиям Великобритании 
в Южной Атлантике со сто
роны Вашингтона. Он оп
роверг сообщения о том, что 
США намерены просить- 
Лондон отложить штурм 
Порт-Стэнли (Пуэрто-Ар- 
хентино).

Премьер-министр Англии 
М. Тэтчер в своем выступ

лении утверждала, что все 
участники встречи в Верса
ле выразили «полное един
ство и солидарность» с по
зицией Англии. Иными ■ 
словами, она дала понять, 
что блок НАТО всецело 
поддерживает военную I
авантюру Лондона в Юж
ной Атлантике, прес.яедую- 
щую цель Босстаноз'леиия 
колониального статуса Фол
клендских (Мальвинских) 
островов.

Это подтверждает выступ
ление Р. Рейгана по завер
шении совещания, в кото
ром он вновь выразил под
держку консервативного 
правительства М. Тэтчер в 
англо-аргентинском кон 
фликте.
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В МОВРОЙ ТРЙДИЦИИ
Удивительна судьба этой 

оперы Джузеппе Верди. 
Нет, наверное, ни одного 
оперного театра ни в одной 
стране мира, ■ где бы на 
протяжении 130 лет не зву
чала «Травиата». Оперу 
любят и самые тонкие зна
токи музыки, и самые ши
рокие слушательские мас
сы.

Как ни парадоксально, но, 
может быть, именно поэто
му «Травиату» ставить и ис
полнять не столь уж про
сто. Можно идти путем эк
спериментаторства, режис
серских ухищрений, что 
ныне, к сожалению, стало 
болезнью моды в иных те
атрах. Но можно подчерк
нуть всю лирико-психоло
гическую глубину музыки 
Верди, оставаясь в русле 
замечательной реалистиче
ской музыкально-постано
вочной традиции, проверен
ной десятилетиями.

Татарский государствен- 
. ный театр оперы и балета 
им. М. Джалиля пошел вто
рым путем. Да это и не 
удивительно: ведь ставил 
«Травиату» главный режис
сер народный артист 
РСФСР Ниаз Даутов — в 
недавнем прошлом один из 
самых блестящих лириче
ских теноров советской 
оперной сцены. В зритель
ном зале было немало та
ких томичей, которые хоро
шо помнят его как солиста 
Свердловской оперы, увле
кавшего слушателей своими 
Альфредом, Ромео, Фау
стом, Ленским и другими 
героями, полными юных 
страстей и чувств...

Хорошими вокальными 
данными, точным сцениче
ским рисунком роли пора
довала исполнительница 
главной роли Виолетты за
служенная артистка РСФСР 
Л. Башкирова. Голос ее — 
ровный, обаятельный, теп
лый по тембру. Он, может 
быть, более плотный по ха
рактеру звука, нежели у 
многих исполнительниц 
этой партии, которых при
ходилось нам слышать. Й 
именно это работало на 
образ, содействовало углуб
лению его драматической 
сущности. Не блестящую 
царицу «полусвета», а 
страдающую и любящую 
женщину, трагическая судь
ба которой предрешена, рас
крывает Л. Башкирова в 
своей Виолетте.

Итак, в «Травиате», пред
ложенной нам артистами из 
Казани, .чувствуется рука 
режиссера, и не просто му
зыканта, а режиссера-пев- 
ца. Любая ситуация, лю
бая мизансцена исходит 
именно из музыки Верди, 
раскрывает заложенное в 
ней содержание. Ничего 
лишнего. Ничего отвлекаю
щего. Под стать замыслу ре
жиссера скррмное, но умное 
и очень музыкальное (если 
молено так выразиться о ра
боте художника) оформле
ние спектакля (художник— 
заслуженный деятель ис
кусств 'т^атарской АССР 
А. Кноблок). 'Правда, и ре
жиссеру, и хормейстеру 
Н. Джураевой не удалось 
преодолеть некоторую вя
лость решения хоровых и 
ансамблево-хоровых сцен 
из ).-го действия.

В. Обносов (Альфред)
также сумел завоевать сим
патии слушателей-зрителей 
ярким и свежим тенором, 
сценичностью. Запомнились 
и застольная из 1-го дейст
вия, и ария Альфреда из
2-го действия. Но самой 
большой удачей певца пред
ставляется дуэт с Виолет
той из 4-го действия. Певец 
сзгмел действительно и 
спеть, и сыграть Альфреда, 
выявить трагизм его судь
бы. Напоминаем это потому, 
что исполнители этой роли 
нередко забывают о раскры
тии психологии Альфреда в
4-м действии, считая, что 
тут герою «нечего делать».

В исполнении В. Обносова 
есть и частные просчеты. 
Они связаны со стремлени
ем иногда форсировать 
звук. Думается, что артисту 
легко устранить этот недо
статок.

Вряд ли можно предъ
явить какие-либо серьезные 
претензии заслуженному ар
тисту Татарской АССР 
Э. Трескину (Жермон). Ис
полнение его ровное, кор
ректное. Но в этой ровно
сти, к сожалению, проскаль
зывает оттенок одноплано- 
вости. Хотелось бы больше
го разнообразия красок и 
вокальных, и сценических. 
А  что это в возможностях 
артиста — сомнения нет:

даже несколько фраз Жер- 
мона в последнем действии 
он сумел спеть так, что 
показал все нелегкие чувст- | 
ва героя, дорогой ценой 
пришедшего к позднему 
раскаянию.

Радует культура исполне
ния маленьких ролей. Толь
ко что мы видели заслу
женную артистку Татарской 
АССР А. Фадеичеву в роли 
Марины, а Ю. Галявинского 
— в роли Пимена в «Борисе 
Годунове», а сегодня в 
«Травиате» они исполняют 
роли второго плана — Фло
ру и Маркиза. Причем ис
полняют со всей серьезно
стью, способствуя успеху 
хорошего ансамблевого
спектакля. Та же серьез
ность в отношении к своей 
задаче характеризовала и 
заслуженного артиста Та
тарской АССР Л. Берников
ского (Доктор). Другие ис
полнители ролей второго 
плана — Р. Даминов (Гастон) 
и М. Якупов (Барон) также 
были на высоте, но им сле
дует пожелать большей 
вокальной свободы. Была и 
одна неточность. Вряд ли 
необходимо исполнительни
цу меццо-сопранных партий 
заслуженную артистку Та- 

' та1>ской АССР Н. Зайцеву 
привлекать для исполнения 
сопранной партии Аннины. | 

Обратило на себя внима
ние и то, что постановщики 
решили раскрыть некоторые 
купюры. Это пошло на 
пользу спектаклю.

Хорошее впечатление ос
тавил оркестр (дирижер 
В. Васильев), если иметь 
в виду ровность и сыгран
ность звучания его групп. 
Особенно 'большая смысло
вая нагрузка в «Травиате» 
ложится на струнную груп
пу (достаточно вспомнить 
вступление к опере и вступ
ление к четвертому дейст
вию). К сожалению, в 1-м и
2-м действиях иногда ощу
щалась несогласованность 
в темпах.

Частные недостатки неиз
бежны. Но не они опреде
ляют лицо спектакля ка
занских артистов. «Травиа
та» в их исполнении за
помнилась хорошей вокаль*- 
ной культурой и умным му
зыкально-сценическим ре
шением.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
заведующий кафедрой 
литературы, руководи-* 
тель отделения истории 
музыки факультета об- , 
щественных профессий 
Томского пединститута.
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ию нь ЗА ОКОЛИЦЕЙ. Фотоэтюды в. Собровина.

О Б Е Д Ы  В  Б Е Р Е З О В О Й  Р О Щ Е
Дом стоит у дороги. Над 

дверью скромная надпись: 
«Столовая совхоза «Тунгу- 
совский». Вокруг шумит на 
ветру молодая листва. В 
обеденный час идут сюда 
рабочие совхоза. Они знают, 
что здесь их хорошо встре
тят, вкусно накормят. Пова

ра Людмила Андреева и Та
тьяна Гимазова любят свое 
дело, знает все тонкости 
кулинарии заведующая сто
ловой Тамара Николаевна 
Коваленко. Она училась в 
Томском техникуме общест
венного питания и с дипло
мом вернулась в родное се

ло. С весны до осени заботу 
работников столовой при
бавляется: ежедневно надо
готовить обеды не менее 
чем для 80 человек.

Сейчас большинство меха
низаторов работает в поле, 
на лугах. Обеды к ним до
ставляют Татьяна Саськова 
и Антонина Фурманова.

А. ВОРОБЬЕВ.
Молчановский район.

ЕУМОЛИМО бегут го
ды. Многие мои свер
стники — ветера

ны войны стали уже 
и ветеранами труда. Но 
каждый из них и сейчас 
отчетливо помнит те неза
бываемые минуты, когда 
под знаменем-святыней да
вал клятву беззаветно 
служить Родине. На всю 
жизнь запомнил этот день 
и Петр Александрович Оби
де. Потом много раз ста
новился он под боевые зна
мена за свою долголетнюю 
службу в Советской Армий.

Под развернутым знаме
нем прошел сержант Оби- 
до в составе танкового 
батальона по' Красной пло
щади 7 ноября 1941 года и 
сразу вступил в бой на под
ступах к столице. Боевое 
крещение, первое ранение.

Еще полностью не изле
чившись, комсомолец Оби- 
до досрочно выписался из 
госпиталя, встал под бое
вое знамя 275-го стрелко
вого полка 117-й стрелко
вой дивизии, формировав
шейся в декабре 1941 го
да в Иванове. Командир от
деления роты ПТР стал ис
требителем фашистских тан
ков. Труден был его путь 
к Победе, с , заснеженных 
полей Подмосковья до Бер
лина. Правительственные

награды, сияющие на груди 
ветерана, говорят о многих 
боевых свершениях.

Давно отгремел победный 
артиллерийский залп, но не 
забывают фронтовики сво
их боевых друзей. Недавно 
снова встретились ветера
ны 117-й Краснознаменной, 
ордена Суворова Познань

фашистских поработителей». 
Коленопреклоненно целова- 

, ли алое полотнище ветера
ны, пронесшие , его через 
пламя войны до Берлина.

С учащимися средней-
школы № 5 бывшие вои
ны побывали там, где
формировался 275-й стрел
ковый полк. С волнением

щие рядом у выхода из 
бывшей землянки.

В с т р е ч а  

с о  з н а м е н е м

ской дивизии в городе Ива
нове.

Сорок лет спустя томич 
П. А, Обидо вновь встал 
на ивановской земле под 
знамя с портретом В. И. 
Ленина и надписью: «Вои
нам 117-й стрелковой ди
визии. Под этим знаменем 
вы победите». Это то зна
мя, которое вручили тка
чи фабрики им. Балашова 
воинам ДИВР13ИИ перед от
правкой на фронт с нака
зом: «Бить Врага беспош;ад- 
но и очистить Родину от

вступили за ограждение 
летних пионерских лаге
рей бывший командир пол
ка полковник в отставке 
В. Ф. Андросов и старши
на П. А. Обидо. В этих мес
тах вот уже 37 лет не- 
срлолкаемо звенит детский 
смех и куется здоровье 
будущих строителей ком
мунизма.

Нашел П. А. Обидо и ме
сто, где была землянка их 
взвода ПТР. Нежно обни
мал он две березки, расту-

Трогательны’м было его 
напутствие детям. «Будьте 
достойными строителями 
коммунизма, — говорил он,
— любите Родину, крепи
те мощь нашего социалис
тического Отечества сво
им трудом во всех облас
тях народного хозяйства, 
где вам придется работать. 
Цените величайшую забо
ту и труд Центрального 
Комитета КПСС и Совет
ского правительства, лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, председателя Прези
диума Верховного Совета 
Союза ССР Л. И. Брежне
ва о сохранении мира.

Мы, советский народ, — 
народ миролюбивый и рас
тим своих детей и внуков 
не для войны, а для сча
стливой и радостной жиз
ни, — продолжал ветеран.
— Но если вновь над Ро
диной нависнут черные ту
чи и хлынет свинцовый 
дождь, то защищайте ее так, 
как защищали ваши отцы 
и деды, так, как защища
ли ее комсомольцы сороко
вых годов».

Н. ФИЛИППОВ, 
секретарь совета ветера
нов 117-й стрелковой ди

визии.

Тех, кто  что-либо знает о 
судьбе лейтенанта Ш утова  
Серге.я Павловича (год рож де
ния 1921-й, уро7«енец дер. Л о к 
тев© У ре н ско го  района Горь
ко в ско й  области), о ко н ч и вш е 
го в ию не 1941 года Бобруй
ское пехотное училищ е и 
ком андовавш его  пулеметны м 
взводом 212-го стрел кового  
полка , просит отозваться 
гр уп п а  «П оиск» 5-го  «а» класса 
ш кол ы  № 13 гор . Сверд
ловска (620055, г . С вердловск, 
ул . Карла М аркса, 33).

* * *
Совет ветеранов 14-й гва р 

дейской М озы рской  Красно
знам енной, ордена Суворова 
кавалерийской  дивизии  7-го 
Б ран д ен бургско го  орденов Л е
нина, Красного  Знамени, Су
ворова II степени гвард ейско 
го  ка ва л е ри йско го  корп уса  
пр оси т  отозваться ветеранов 
дивизии  по адресу: 346460, Ро
стовская об л „ р. п. Усть-До- 
нецк. ул . Промы ш ленная, 10, 
кв . 69, Б и д н а р ч уку  Ф едору 
М ихайловичу.

♦ * *
У частница  В еликой  Отечест

венной войны  В. Кудря-Олей- 
н и к  пиш ет: «П рош у помочь ра
зы ска ть  ро дственников  лейте
нанта А натолия С ухорукова , 
ко то р ы й  в 1944 году воевал в 
1807-м зенитно-артиллерийском  
п о л ку . Ш таб  пол ка  был в К и 
еве, а наш  5-й дивизион  стоял 
в Ф астове. Я сл уж ил а  в 
этом дивизионе связи сткой - 
А прел ьской  ночью , во время 
м ассированного  налета ф аш и
с т с ки х  самолетов на Ф астов, 
л ейтенант С ухо р уко в  был ра 
нен — ем у оторвало но гу . Его 
втащ или в зем л янку , и ка п и 
тан Киреев по ручил  мне бы ть 
окол о  него. И вот уж е  м инуло 
38 лет, а тяж есть  на сердце 
все не проходит. Он мечтал 
ж и ть , он любил Родину и 
умел ее защ ищ ать. Но ж и зн ь  
его оборвалась в двадцать с 
небольш им лет. Утром  он 
скончался в госпитале в Киеве 
и там похоронен. Перед смер
тью  он рассказал  мне, что у  
него в Том ске есть мать, что 
старш и й  брат на ф ронте. Я 
л ично отсылала его  вещи и 
по хоро нн ую . Мне очень тя ж е 
ло вспом инать об этой у тр а 
те и хочется более подробно 
рассказать  об А натолии  С ухо
руко в е  его родны м. Мой ад
рес: 646720, Омская обл.,
с. П олтавка , ул . Ленина, 76».

СРЕДА, 9 ию ня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА

С П О Р Т  I С П О Р Т  С П О Р Т  I С П О Р Т

Н Е О Б О С Н О В АН Н Ы Е  П Р Е Т Е Н З И Й
Н е к о т о р ы е  а в т о р ы ,  о б р а щ а я с ь  в  г а з е т у  з а  п о м о щ ь ю ,  и с 

к а ж а ю т  ф а к т ы  в в ы г о д н о м  д л я  с е б я  с в е т е

Письма трудящихся в га
зету помогают партийным, 
советским, хозяйственным 
органам улучшать работу, 
перенимать передовой опыт, 
повьппать трудовую и об
щественную \ активность 
трудящихся, видеть кон
кретные источники бюро
кратизма и волокиты. Эти 
письма тщательно проверя
ются, по ним принимаются 
меры.. Судя по ответам, по
ступающим в редакцию, 
жизненно важные вопросы 
решаются в основном быст
ро и правильно. Но, к со
жалению, есть письма, ав
торы которых пытаются 
ввести редакцию в заблуж
дение, исказив или предста
вив факты в выгодном для 
себя свете.

Жалостливое письмо при
слала в редакцию Е. М. Пе- 
шехонова, проживающая в 
селе НоБониколаевка Аси- 
новского района. Она пишет: 
«Живу в очень плохих жи
лищных условиях. 'Дом ста
рый, стены гнилые, а ждать 
помощи неоткуда». Далее 
следует, что и дров ей по
чему-то не выписывают, и 
зарплата низкая, хотя ра
ботает не хуже других... Ре
дакция сразу же попросила 
Асиновский горком КПСС 
проверить письмо и, при
няв 'меры, сообщить о них. 
Каково же было удивление, 
когда проверяющие узнали, 
что 'Е. М. Пешехонова по 
работе характеризуется толь
ко отрицательно. За систе
матические прогулы, амо
ральное поведение, пьянство 
автор письма в октябре 
1981 г. переведена на ни- 
жеоппачиваемую работу. 
Была уличена в краже до- 

• ильного аппарата. Воспита
нием сына почти не зани
мается.

Совхоз еще осенью пред
лагал Пешехоновой помощь 
в вывозке дров, в ремонте

квартиры, и если горе-ра
ботница осталась ни с чем, 
то только из-за беспечности 
и халатности. Находились 
добрые люди, которые, не
смотря на нравственные из
держки Пешехоновой, хоте
ли поддержать ее. Только 
вот не нашлось у  Екатери
ны Михайловны хороших 
слов в адрес соседей и сов
хозного руководства.

Автор другой жалобы жи
вет в Томске. Бывший ос
мотрщик вагонов депо 
станции Томск-Н, а ныне 
инвалид II группы П. Н. Ки
риллов сетует на плохие 
жилищные условия. В са
мом деле, для пяти чело
век (таков состав семьи) 26 
квадратных метров мало. 
Вполне естественно, что гла
ва семьи встал в очередь на 
получение новой жилплоща
ди. Был он в ней шестым, 
и когда в поселке Северном 
сдавался дом, никто из род
ственников не сомневался, 
что Петр Николаевич вско
ре справит новоселье. Од
нако, судя по письму, ав
тора переместили в очере
ди. Как это могло произой
ти, почему, ведь он .всегда 
работал добросовестно, тру
довой стаж—37 лет и ни од
ного взыскания. Прямо-та
ки черная неблагодарность 
родного коллектива... Не бу
дем торопиться с вывода
ми. Все опять оказалось в 
перевернутом изображении. 
Действительно, П. Н. Ки
риллова отодвинули в оче
реди, только виноват в этом 
он сам. В январе 1980 года 
за нарушение технологии 
обработки поездов он был 
снят с занимаемой должно
сти. В сентябре прошлого 
года совершил прогул. Два 
крупных нарушения, и ко
митет профсоюза ' поступил 
вполне справедливо. А  ведь 
в письме нет ни одного са
мокритичного слова, во всем

виноваты руководство, проф
ком, интриганы. Наверное, 
П. Н. Кириллову следует 
трезво посмотреть на свои 
поступки, а если уж появи
лась необходимость поде
литься своей бедой, то не 
перекладывать свои грехи 
на других.

Что заставило жительницу 
поселка Самусь Томского 
района Н. А. 'Мазенкову на
писать откровенную ложь — 
непонятно и сегодня. Ни 
один факт из ее письма в 
редакцию не подтЕ^ердился, 
сплошная фантазия. Автор 
писала, что ее дочь, Л. И. 
Толстогузова, — мать-оди
ночка, имеющая маленького 
ребенка, никак не может 
устроиться на работу, не 
имеет квартиры, а тут еще 
беда — трехлетнего сына 
выгоняют из яслей, пото
му что он не нравится за
ведующей. В редакттии не 
поверили в искренность ав
тора, разве в наше* стоа- 
не возможно такое? Но ав
тор — не анонимный. По
беспокоили Томский оайис- 
полком. Выяснилось. что 
Л. И. Толстогузова замужем, 
проживает со своей семьей 
в двухкомнатной квартире. 
Она нигде ,не работает, но 
вовсе не потому, что ее не 
принимают: Л. И. Толстогу
зова «попробовала» свои си
лы во всех организациях 
поселка и везде зарекомен
довала себя, как прогуль
щица, пьяница и дебоширка.

Письма — верные помощ
ники, если авторы честны и 
искренни в своих просьбах. 
Если же они похожи на 
Е. М. Пешехонову, П. Н. Ки
риллова, Н. А. Мазенкову— 
то газета, ясно же, не сде
лает черное белым, серое — 
розовым. Использовать же 
ее как средство для удов
летворения необоснованных 
претензий по меньшей ме
ре безнравственно.

О. ЕРМОЛОВА.

Ф у т б о л :
о ж и д а н и я ,
прогнозы.. .

в  эти дни съезжаются 
участники финальных со
ревнований чемпионата ми
ра по футболу. Одними из 
первых в Испанию прибы
ли футболисты Новой Зе
ландии — соперники нашей 
сборной по шестой группе. 
Прилетели в Испанию и ны
нешние чемпионы мира — 
аргентинцы.

Бразильская сборная пред
почла акклиматизироваться 
и тренироваться в Португа
лии. Некоторые команды, 
прежде всего европейские, 
решили прибыть в Испанию 
перед самым началом фи
нальных состязаний. Об 
этом ■ объявила, например, 
сборная ФРГ. Специальным 

1 рейсом из Москвы прямо в 
Севилью 13 июня направит
ся сборная СССР, которой, 
как известно, 14 июня пред
стоит играть с футболиста
ми Бразилии.

Сборная СССР направила 
'заявку на участи^ 22 футбо
листов. Заявлены Дасаев, 
два брата Пановы, Сулакве-

лидзе, Боровский, Чивадзе, 
Хидиятуллин, Суслопаров, 
Демьяненко, Балтача, Ро
манцев, Буряк, Валь, Бессо
нов, Дараселия, Оганесян, 
Шенгелия, Гаврилов, Евту
шенко, Блохин, Андреев и 
Родионов — игроки команд 
«Динамо» — Киева, Тбилиси 
и Минска, «Спартака», мос
ковского «Торпедо», ЦСКА, 
«Арарата» и СКА Ростова- 
на-Дону. Больше всего в 
сборной киевских динамов
цев — восемь футболистов,

Финальные состязания 
начнутся 13 июня матчем 
сборных Аргентины и Бель
гии. Этот матч и другие, 
конечно, все встречи с уча
стием сборной СССР мы 
сможем посмотреть по теле
видению.

Нет недостатка в прогно
зах. Трекеры многих сбор
ных говорят, что победит 
именно их команда. Так за
явили, например, тренеры 
сборных Бразилии и Арген
тины. Тренер сборной ФРГ 
Ю. Дерваль сказал: Основ
ной спор пойдет между 
нами и сильнейшими юж
ноамериканскими сборными. 
Возможно, с учетом выступ
ления в родных стенах к 
ним добавится и команда 
Испании.

Заключительные трени
ровки тренер сборной Испа

нии Сантамария проводит 
«в секрете». Двадцать два 
охранника стерегут испан
скую сборную, оградив ее 
от взглядов посторонних. 
«Мы работаем с целью 
стать чемпионами мира», — 
говорит Сантамария. Он 
считает, что на этом чемпи
онате нет фаворита: «В каж
дой из шести групп есть по 
две сборные, любая из ко
торых может пробиться в 
финал». (ТАСС).

со

На typHwpe 
в Т у р и н е

РИМ, 7 июня. (ТАСС). За
падногерманский гроссмей
стер Роберт Хюбнер лиди
рует после трех туров на 
международном соревнова
нии шахматистов в италь
янском городе Турине. У 
него 2 очка. Хюбнер выиг
рал у Бориса Спасского и 
свел вничью встречи с Лю
бомиром Кавалеком (США) 
и Лайошем Портишем (Вен
грия).

Полтора очка у Любоми
ра Любоевкча (Югославия), 
который провел лишь две 
партии (был освобожден от 
игры в первом туре). Он 
выиграл у Анатолия Кар

пова и сыграл вничью 
Спасским.

По одному очку у трех 
участников — Кав’алека, 
Портиша и Спасского. . Ка- 
валек заключил мир с Пор
тишем, кроме того, у него 
есть еще незаконченная 
партия (со шведом Ульфом 
Андерссоном). Портиш про
вел лишь два поединка. 
Спасский выступал во всех 
трех состоявшихся турах и 
сыграл, кроме уже назван
ных, партию , с Андерссо
ном, завершившуюся миром.

Пол-очка у Андерссона — 
при двух незаконченных 
партиях (с Карповым и 
Кавалеком).

Карпов сыграл лишь две 
партии, одна из которых — 
напомним —' еще не завер
шена, а в третьем туре был 
свободен.

Поскольку число участни
ков туринского турнира не
четное, ежевечерне один из 
них занимает место среди 
зрителей. В итоге в первом 
круге состоятся семь туров 
и еще столько же — во вто
ром, когда соперники поме
няются цветами фигур. Та
ким образом, состоятся 14 
туров, а каждый уч-астник 
проведет по 12 встреч.

Запланированы и общие 
выходные — после каждых 
трех туров.

8.00. «Время». 8.55. «Народ
ное творчество». 9.45. «Взлет». 
Документальный телефильм.
10.15. «Долгая дорога в дюнах».
4-я серия. 11.30. Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Образ 

жизни — советский». Кинопро
грамма. 15.20. «Мамина шко
ла». 15.50. Премьера фильма- 
концерта «Расцветает рута-мя
та...». 16.30. «Шахматная шко
ла».

ТОМСК
17.(X). Новости.

МОСКВА
17.15. «Знаменосцы трудовой 

славы». 17.30. «Отзовитесь, 
горнисты!» Встреча с делега
тами XIX съезда ВЛКСМ.

ТОМСК
18.15. «Сельская новь». Сове

ты специалиста.
МОСКВА

18.45. «Сегодня в мире».
19.00. «Встречи по вашей 
просьбе». Ведущий — политиче
ский обозреватель В. П. Беке
тов. 19.50. «Долгая дорога в 
дюнах». 5.-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Песня-82».
22.40. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

12.00. «Девочка по прозвищу 
Штертебекер». 4-я и 5-я серии. 
12.50. Немецкий язык. 13.20. 
Мультфильм. 13.30. «Для вас, 
родители». 14.00. Концерт Го
сударственного академического 
Северного русского народного 
хора. 14.55. Новости.

С 15.00 до 16.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. Управление «Томск- 

снаб» в XI пятилетке. 18.55. 
«Путешествие в Страну здо
ровья». 19.20. «Такая стреми
тельная жизнь». Документаль
ный фильм. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «Три дня в пу
стыне». Научно-популярный 
фильм. 20.30. Международные 
соревнования • по кольцевым 
автолюбильным гонкам «К у
бок дружбы социалистических 
стран». 21.00. «Время». 21.35. 
«Нос». Художественный теле
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ 
Гастроли Государственного 

театра оперы  и балета им. 
М. Джалиля.

9 июня. «Ш урале» — 19-30.

ш и ш ш
9 ию ця- Гастроли М о ско вско 

го ц и р ка  — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
И С П О Р Т А

9 июня. «Чудовищ е» — 20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 июня. «Крамер против
Крамера» — 9, 11, 13, 15, 17,
21-20. Общественно-политиче
ские чтения. Тема: «Ком м унизм  
возводить молодым». Фильм 
«Деревенская история» — 19.

имени М. ГОРЬКОГО 
9 июня. «У раган» — 9. 10-50. 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10; 20.
21-50. «Карнавал» (две серии)

— 9-30. 13, 16, 18-40, 21-20.
Зал кинохроники. «Цветы в 
океане», «Поезд особого назна
чения», «Кто  за?» — 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
9 и ю ня . «Кольца Альм анзо- 

ра» — 9. «Ураган» — 9, 10-50.
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Оружие» — 8-50. 12,
13- 40. 15-20, 17. 18-40, 20-20.22.

имени И, ЧЕРНЫХ 
9 июня. «Карнавал» (две се

рии)— 9. 1'1-40. 14-20. 17, 19-40. 
«Приказ» о гня  нс откры вать !»
— 9. 12-40, 14-30, 16-10. 18.
19-50, 21-40. «Черная кур и ц а , 
или Подземные жители» — 
10-50.

«ПИОНЕР»
9 июня. «Золотой кл ю ч и к»  — 

9, 11, 13, 15. «Такая поздняя, 
та ка я  теплая осень» — 17,
19, 21.

«СИБИРЯК»
9 июня. «Неуловимые Мсти

тели» — 9-20. «Вот такая м у
зы ка»  — 11. 12-40, 14-20, 16.
17-40, 19-20, 21.

ДЕОРЕН КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

9 июня. «Деревня У тка»  — 
11, 13. «Ж енщ ина в белом» —
18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАВЕЛЬ»

9 июня. «Д евуш ки  должны 
вы ходить зам уж » (две серии)
— 17-30,! 20-30. .

КИНОТЕАТР гор еА Д А 1
9 июня. «А леш кина охота»

— 10-30. «На Гранатовы х ост
ровах» — 12, 14, 16, 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
9 июня. «Оленья охота» — 

15, 17. «Л им узи н  цвета белой 
ночи» — 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
9 июня. «Загадка  древней 

кн и ги »  — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

9 июня. «Н овобранцы идут 
н? войну» — 17, 19, 21.

Спектакль «Доктор Айбо
лит», назначенный на 13 
июня, от1иеняется.

Билеты подлежат возвра
ту ■ в кассу театра.

Томский областной отдел здравоохранения ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС для поступления в клиническую орди
натуру с обучением в Томском медицинском институте 
в 1982—1984 гг. по специальностям: терапия, хирургия, 
акушерство и гинекология, педиатрия, фтизиатрия, рент
генология, дерматовенерология, психиатрия, анестезиоло
гия-реаниматология.

Срок подачи заявлений — до 1 июля. Документы (за
явление, личный листок по учету кадров, характеристи
ку, автобиографию, копию диплома, фотокарточку раз
мером 4X6 см) направлять по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 111, сектор кадров облздравотдела.

Томский инженерно-строи
тельный институт проводит 
прием на одномесячные под
готовительные курсы к
вступительным экзаменам в 
вуз.

Для зачисления на курсы 
представить заявление на 
имя ректора.

Прием документов — с 1.6 
июня. Плата, за обучение 
вносится одновременно с 
заявлением по адресу: 
г. Томск, Соляная площадь, 
2, приемная комиссия.

Начало занятий — 2 ию
ля. .

Томской областной филар
монии требуется на посто
янную работу администра
тор по концертной работе.

За справками обращаться; 
г. Томск, телефоны 3-35-04,
3-23-81.

Меняем две благоустроен
ные квартиры; двухкомнат
ную в г. Новоалтайске и од
нокомнатную в г. Семипала
тинске на благоустроенную 
трех- или двухкомнатную в 
г. Томске.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(29 кв. м) в доме отдыха 
«Ключи» на однокомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: дом отдыха
«Ключи», тел. 4-15-18 (с 9 
до ^8 часов), спросить Лоба
нову.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Шишкова, 14, кв. 12, или по 
тел. 4-40-62.

Дочь, родные и близкие 
скорбят по поводу смерти 

Щ ЕРБАКОВОЙ 
М арии Н иколаевны.
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